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Luis Eduardo Carrillo Velázquez

Por una serie de causas, el cultivo de frijol asociado con maíz se
encuentra en riesgo de desaparecer. Esta tendencia se confirma
por estadísticas que muestran cómo se ha reducido la superficie

de siembra bajo este sistema, afirmó para Gaceta Universitaria el doctor
Rogelio Lépiz Ildefonso, investigador del Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), de la Universidad de Guadalajara.

De seguir esta tendencia, señaló el experto en esta materia, los
agricultores solo sembrarán un poco de frijol asociado para sí mismos.

El académico del Departamento de Producción Agrícola, del CUCBA,
dijo que existen datos de que esta práctica se ha realizado en México
desde la era precortesiana.

Hay documentos de la época de la conquista que citan al maíz y al
frijol como fuentes importantes en la alimentación de los pueblos y la
práctica de sembrarlos asociados.

Causas

El investigador comentó que por falta de estudios al respecto no se
puede afirmar con certeza qué motivos propiciaron la disminución
drástica de este sistema.

Señaló que este hecho lo han generado causas de tipo técnico y
socioeconómico.

“Entre las causas tecnológicas destacan el uso de herbicidas no
selectivos en las siembras de maíz, los cuales no permiten el desarrollo de
frijol. También la mecanización de algunas labores en el cultivo de maíz”.

El cultivo de frijol asociado con maíz tiene muchas ventajas

Hacia la cultura del nuevo líder

La ausencia de guías se debe en gran
medida a falta de compromiso con
las luchas sociales y causas popula-
res.

Mariana González

La ausencia de líderes en el mundo es
un fenómeno resultante de los cambios
en la cultura política y el concepto de

ciudadanía, por lo que los individuos dejamos

de ser masas manipulables para convertirnos
en ciudadanos con pensamiento propio,
aseveró el doctor Andrés Valdés Zepeda,
investigador del Departamento de
Administración, del CUCEA, durante el Primer
congreso el líder con principios: “Hacia la
cultura del nuevo líder”, organizado por la
División de Gestión Empresarial, de dicho
centro universitario.
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Sobre la cuestión bancaria nacional
CRITERIO

Dr. José Lorenzo Santos Valle*

(con especial aprecio, para el Lic. Ernesto Medina A.)

¿Es acaso indiferente para la ciudadanía el que
tengamos ahora una “banca nacional” en la
cual cerca del control del 80% del crédito total
otorgado se encuentra en manos de capitales
foráneos? ¿Es, acaso por xenofobia y excesivo
nacionalismo fuera de lugar el que nos
preocupemos por el fuerte avance que
presenciamos de grupos bancarios exteriores,
en particular provenientes de economías
avanzadas como españoles y canadienses hasta
hace poco, y próximamente, se nos anunció a
mediados de mayo recién concluido,
estadunidenses nada menos que a través de
Citygroup, con el banco Citibank que ha
planeado una histórica fusión con Banamex?

Es sabido que la banca comercial mexicana
fue manejada con criterios y prácticas muy
distantes de lo que se estila en un servicio de
banca y crédito “de altura”, o de “primer
mundo”. En particular, a partir de la
reprivatización de dicho sector económico, es
decir desde 1991-92, las 18 instituciones que
habían sido “desincorporadas” y entregadas de
nuevo a empresarios mexicanos, así como otras
que se fueron creando poco tiempo después,
tuvieron que ser rescatadas tras los graves
errores y las prácticas insanas y deficientes en
que habían incurrido; y si se agrega a ello el
grave quebranto que les significó la crisis
financiera de 1994-1996. Tal fue el rescate que
se operó mediante el expediente del sector
público conocido por todos los mexicanos como
FOBAPROA y que tanto costó y sigue y seguirá
costando a los mexicanos de hoy y de los años
venideros.

Pues bien, algunas prácticas de las que
nuestra banca mexicana careció y que en

Durante 1999 y 2000 los bancos en México, de nuevo reportan
jugosas utilidades, pese a que conservan la práctica de otorgar o no
reducidas porciones de financiamiento frente a los recursos de los que
disponen. ¿En dónde se halla el secreto de tal enigma? En que tienen dos
grandes fuentes de ingresos y, por tanto, a la postre de cada ejercicio de
utilidades, a saber: primero, los intereses que el FOBAPROA-IPAB les
liquida escrupulosamente (en pago del llamado “pagaré Fobaproa”) y,
en segundo lugar, que continúan destinando significativos recursos de lo
captado) a la adquisición de títulos de deuda pública en lugar de a las
actividades productivas. Con estos ingresos, los bancos poco tienen que
preocuparse por practicar un servicio eficiente y crucial de intermediación
(captación del ahorro financiero de los mexicanos y otorgamiento de
recursos en la forma de créditos en apoyo del sector productivo).

Citibank, hay que recordarlo, fue una de las dos instituciones que en
1982 se libró de la nacionalización bancaria. Y, también, tras su ingreso
formal en la llamada banca del menudeo (mediante la compra de Banca
Confía, del grupo financiero Ábaco, en 1997) tuvo que escenificar un
fuerte conflicto con el IPAB en 2000 ya que la institución reguladora
optó por liquidarle a la intermediaria el pagaré Fobaproa que tenía a su
cargo y a favor de Confía (ya entonces en poder de Citibank), de manera
anticipada y conforme a su rol y misión de buscar aminorar el costo
financiero para el erario público de los mexicanos. Y bien, el banco se
inconformó, acudió a tribunales, amenazó y finalmente logró un “arreglo”
con el IPAB:  a cambio de verse privado del “pagaré-Fobaproa” y de los
consabidos intereses por un buen número de años, Citibank otorgó un
préstamo a aquel instituto con tasas de interés y a un plazo que subsanaban
de manera aproximada la situación llevada a su término... Además, no
hay que olvidar que Citibank se halla fuertemente cuestionado en el
congreso estadunidense ante sospechas repetidas y documentadas de
operaciones en que ha intervenido de lavado de dinero y en prácticas
oscuras de encubrimiento de negocios derivados de la corrupción; tal es
el caso de operaciones a favor del señor Raúl Salinas, por mencionar
algún ejemplo.  ¿Así, es ocioso o no que nos preocupemos que el tema
de la cuestión bancaria nacional (es decir no sólo la proyectada macro-
fusión bancaria sino el expediente en sí del FOBAPROA-IPAB) se esté
tratando de nuevo en la tribuna misma del Congreso mexicano a través,
por ahora, de su Comisión Permanente?

*Profesor-investigador del Departamento de Economía y del Centro de Investigaciones

Sociales y Económicas, del CUCEA

cambio se conocen en otros países son:
que el criterio de otorgamiento de créditos
por excelencia no es tanto la garantía
(generalmente mediante la hipoteca de
bienes inmuebles propiedad del deudor o
de su aval)  sino la viabilidad y calidad del
proyecto productivo que se proyecta apoyar
mediante el crédito; que han de
desarrollarse y perfeccionarse los criterios
en cuanto al otorgamiento de crédito, etc.

En cambio, nada de esto hemos
observado en la nueva banca mexicana en la
que el control del capital accionario ha ido
pasando a manos de inversionistas extranjeros
(los españoles de BBV y Santander). En Lugar
de que vengan a enriquecer y apoyar la
economía mexicana se han adaptado de
maravilla a la práctica y los modos de realizar
dicho negocio en nuestro país.

25 años ligada al futbol

Margarita Alegría

Durante 20 años,
Ana María Alvarado
Becerra tuvo la res-
ponsabilidad de pre-
parar los uniformes
que utilizaba el equi-
po de futbol Leones
Negros de la Univer-
sidad de Guadalajara.
Sin precisar el núme-
ro de ellos que debía tener para cada partido, pues incluía los de
juego, viaje, concentraciones, solo recuerda que eran tres por juga-
dor: el de entrenamiento y dos oficiales.

Sin los actuales medios para esta labor, en el baño de los vestidores,
mientras los deportistas no llegaban, lavaba los uniformes. Cuando
terminaban el entrenamiento y los jugadores ya andaban por ahí, se
encerraba en un cuartito para exprimirlos y luego plancharlos durante
toda la noche. Las chamarras, pantalones, playeras y shorts, los dejaba
extendidos en el lugar de cada jugador, según el número de camiseta
que utilizaban.

Eso constituía lo difícil, porque lo fácil era viajar con el equipo
cuando jugaba como visitante. En esas ocasiones llevaba a sus hijos,
quienes eran integrados a las porras oficiales. “Nos pagaban el camión
y el boleto de entrada. Nosotros pagábamos las comidas”.

Fiel a los Leones Negros, estuvo con ellos desde su ascenso a
primera división hasta que desaparecieron. “Cuando todo acabó, me
dio mucha tristeza. Llegaron otros jefes a quienes el futbol no les
gustaba; entonces vendieron el equipo y todo se desbarató”.

La señora Ana María fue trasladada a la alberca Olímpica, lugar al
que nunca se adaptó. Se sentía encerrada entre cuatro paredes. Buscó
su cambio al estadio, donde, a pesar de que tenía que barrerlo y limpiar
los baños, encontró una labor que disfrutaba.

Sus compañeros de cuando en cuando le preguntaban si se
cansaba; empero, ella posee una teoría al respecto: “cuando hay una
cosa que te gusta, aunque sea mucho el trabajo, no sientes cansancio”.

Al estadio de la UdeG le tiene un cariño especial. Fue su casa
durante 10 años. En un cuarto pequeño, debajo de las gradas, vio
crecer a sus hijos; uno de ellos, incluso, sembró calabazas en una de
las áreas verdes donde entrenaba el equipo.

Cuando llegaba por la noche al estadio, tenía que llamar a los
veladores para que le abrieran, pero lo hacía con mucho cuidado,
para que no la confundieran con ladrones, pues entonces disparaban
al aire para ahuyentarlos.

Otra anécdota de las muchas que vivió en el estadio, fue cuando le
explotó el cilindro del gas, lo que provocó la caída de una pared: “las
llamas, por fortuna, no llegaron a donde estaban los niños. Mi temor
era que de un momento a otro cayera también el techo, pues por ahí
andaba jugando mi niña”.

Ahora está encargada de la limpieza en la Coordinación de cultura
física. En ocasiones, dentro de sus actividades, tiene que llevar papeles al
coliseo o a la alberca Olímpica. Cuando termina sus labores y no encuentra
qué hacer, va y ayuda a sus compañeros a limpiar el estadio Olímpico,
como sucedió el sábado pasado después del encuentro de bandas gruperas.

La señora Ana María poco piensa en su jubilación, que será dentro
de tres años. Le gusta más bien hablar del equipo Bachilleres, al que le
va ahora. A los partidos asiste poco, porque aunque le regalan los boletos,
“ya no conozco a los jugadores, y muchos ni son de la UdeG”.❖

Ana María, una mujer que no se cansa de trabajar
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AGRICULTURA

En riesgo el cultivo de frijol...

Viene de la pág.  ☛  1

En cuanto a los motivos socioeconómicos, sobresalen la escasez de
mano de obra para las labores del cultivo asociado. “Antes el trabajo
era familiar”, pero ahora por la intensa migración de los agricultores a
las ciudades cercanas al vecino país del norte,
ya no hay quién cuide y trabaje las parcelas.

El investigador ejemplificó el caso de los
Altos de Jalisco.

Es difícil contratar personal para trabajar
el campo, ya que resulta incosteable.

“Los peones cobran más de 100 pesos
diarios y en ocho días para pagarle a estos, los
agricultores gastan una cantidad similar a lo que
obtienen por la venta de una tonelada de maíz.

“Tradicionalmente se ha dado atención tecnológica a las cosechas
de ambas especies, dedicando pocos esfuerzos a la investigación para
tratar de resolver algunos de los problemas del sistema de maíz y frijol
asociados”.

Añadió que otra causa es que las variedades del frijol trepador
(especies que se emplean para este sistema) son susceptibles a
enfermedades.

Ventajas

A pesar de ello, el cultivo de frijol asociado con maíz tiene muchas ventajas.
Destacan el crecimiento vigoroso, que iguala o supera al del maíz;
proporciona un alto potencial de rendimiento (hasta cuatro mil kilogramos
por hectárea en el sistema de tutores o espaldera); el grano tiene una alta
calidad culinaria.

“Desde el punto de vista de productividad, este sistema es más
redituable que hacerlo en unicultivo y proporciona al agricultor dos
productos aprovechables por la familia desde etapas tempranas del
cultivo (ejotes, frijol tierno y elotes) o productos que puede guardar
para la alimentación de una cosecha a otra”.

Una ventaja más es la seguridad para obtener una cosecha ante
los riesgos climáticos, pues resulta más probable cosechar una o am-
bas de las dos especies cuando se siembran en asociación.

Este sistema permite conservar la fertilidad de los suelos, porque la
siembra de una leguminosa capaz de fijar nitrógeno atmosférico reduce la

velocidad de empobrecimiento de los suelos y
requiere cantidades moderadas de fertilizante para
obtener una buena cosecha.

El académico e investigador aseveró
que no obstante estas ventajas económicas
y de sostenibilidad de los sistemas asociados,
prácticamente ha desaparecido, ya que su
siembra en nuestro país no llega al 20 por
ciento del total y en Jalisco, principal estado
de siembras asociadas en los años sesenta y

setenta, ha reducido en 98 por ciento su cultivo.❖

Según datos de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentos
(Sagarpa, antes Sagar), durante 1969 en México se cosecharon un millón
711, 723 hectáreas, de las cuales 989,178 correspondieron a frijol
asociado con maíz, es decir, el 57.79 por ciento, y 722,545 hectáreas de
la leguminosa en unicultivo, lo que representa el 42.2 por ciento.

En ese mismo año, Jalisco cosechó 323,014 hectáreas de frijol.
De estas, 301,280, o sea el 93.27 por ciento, fueron asociadas con
el maíz y 21,734 (6.73 por ciento), correspondió a frijol solo.

El doctor Lépiz Ildefonso comentó que las estadísticas nacionales
actuales no informan sobre la superficie sembrada de leguminosa en
asociación con la gramínea, pero se ha reducido considerablemente
este sistema de producción.

“En nuestro estado durante 1998 se cosecharon 34,737 hectáreas
de frijol; de este total, no más de 8 mil fueron bajo el sistema asociado”.

Anteriormente este cultivo se sembraba en Guanajuato, Querétaro,
Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Puebla y Chiapas, principalmente. En
los tiempos actuales casi solo se siembra en estos cuatro últimos estados.
En Jalisco en la región húmeda de los Altos.

Entre las causas tecnológicas
destacan el uso de herbicidas

no selectivos en las siembras de
maíz y la intensa migración

de agricultores

LIDERAZGO

Hacia la cultura…

Viene de la pág.  ☛  1

“El proceso de transición política hacia la
democracia a nivel global, originó que las
personas tomaran conciencia de sus propias
necesidades y que exigieran más de sus figuras
y representantes, lo que propició una
transformación en el perfil del nuevo liderazgo
en el mundo”.

Dijo que estas figuras sí existen, pero ya
no son tan poderosas, ni seguidas por
grandes masas, como antes. Ahora no
tienen mucha fuerza, son omnipotentes o
sabelotodo, sino que sus esfuerzos están
enfocados a los individuos, abocados a un
área específ ica y con un carisma
determinado.

Esta ausencia de guías se debe en gran
medida a la falta de compromiso con las luchas
sociales y las causas populares.

“La agenda social y el compromiso con
los sectores más desprotegidos, se han
dejado olvidados en el ámbito mundial. Lo

anterior, porque la globalización se rige por
la política del mercado, sin tomar en cuenta
la historia, filosofía y principios sociales de
los pueblos”.

Añadió que hace falta tener mayor
conciencia de las necesidades sociales.

“A todos nos lastima que existan tantos
millones de mexicanos inmersos en la pobreza,
con una vida en completa marginación. Sin
embargo, nadie hacemos nada por defender
esas causas”.

En este sentido, aseguró que el
subcomandante Marcos, quien ha enarbolado
la lucha indígena y que se convirtió en un
líder carismático, ha sabido utilizar la política
para lograr que se reconozcan los derechos
de estos. A pesar de ello, para México no es
conveniente regresar a la época de los
caudillos y hacer creer a la gente que con
una varita mágica se resolverán los
problemas.

“En el pasado se necesitaban líderes para
que resolvieran de tajo los problemas de la
población. Ahora necesitamos quien nos
indique el camino y nos ayude a resolverlos.
Hemos abandonado las actitudes paternalistas.
Ahora se requieren miles de líderes que
organicen productiva y culturalmente a sus
comunidades y coadyuven a superar sus
condiciones”.

Empezar por la educación

En opinión del universitario, para poder

El subcomandante Marcos, líder carismático

formar líderes comprometidos con su
entorno, es necesario motivar a los jóvenes
para que incorporen en su práctica cotidiana
los principios y valores ligados al respaldo
social.

“Un líder se hace ante las circunstancias.
Para el lo debe poseer condiciones
adecuadas para el desarrollo de su liderazgo,
contar con vivencias en determinado campo,
una amplia formación y experiencias
culturales que le permitan darse cuenta de
otros ámbitos y nutrirse de ellos para definir
su perfil interno”.

Apuntó que las inst i tuc iones de
educación superior, cuyos espacios son los
formadores de los adolescentes y jóvenes,
deben rediscutir la misión social e histórica
y el perfil de universidad que se requiere a
futuro.

“Estos organismos tendrán que brindar
una educación integral, abierta,
internacionalista, sustentada en valores y que
dé oportunidad a todos”.❖

Pese a las inercias pretende la UdeG
eficientar sus procesos

La Universidad de Guadalajara no está
exenta de debilidades académicas y ad-
ministrativas, como todas las organizacio-
nes complejas, pero busca establecer nue-
vos esquemas de calidad que permitan
eficientizar sus procesos, señaló el Rec-
tor general, licenciado José Trinidad
Padilla López.

Las debilidades existentes se
deben a las inercias culturales que subsisten,
ya que los cambios de fondo son
generacionales.

Lamentó que en las formas de
interrelación universitaria perduren las
“viejas maneras” de gestionar los asuntos
de tipo académico o administrativo. A su
vez, enfatizó que entre las fortalezas que
tiene la UdeG, es que ya hay una masa
crítica de investigadores, académicos y de
otras personas que ven con claridad y
empujan a favor de nuevos esquemas para
mejorar la calidad de la gestión. [sic.]

Declaraciones textuales del Rector general
de la UdeG, licenciado José Trinidad
Padilla López, aparecidas el 7 de junio del
presente año, en el periódico El Informador.
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Alternativas para la construcción

Laura Sepúlveda Velázquez

La utilización del bagazo de caña o maguey
podría convertirse en una verdadera
alternativa para la construcción, la cual
aportaría un beneficio económico importante,
y ofrecería las mismas condiciones de
seguridad que los muros construidos con las
técnicas tradicionales.

Lo anterior es el resultado de la investigación denominada “El
bagazo de caña en paneles”, que desde el año 2000 realiza el arquitecto

Guillermo Sandoval Madrigal, jefe del
Departamento de Técnicas y Construcción,
del Centro Universitario de Arte, Arquitectura
y Diseño (CUAAD).

“Un muro de ladrillo de lama sin enjarrar
cuesta entre 150 y 200 pesos, y el costo de
uno de bagazo de caña no llega a los 35.
Estamos hablando casi de una décima parte.

“Con este trabajo buscamos tres cosas
importantes: que sea térmico, es decir, que rechace el calor; que sea
impermeable y principalmente, lo que le gusta mucho al mexicano,
que sea estético, porque él quiere clavar en su muro sus cuadros y si
les damos un elemento demasiado sólido, no podrá hacerlo”.

En esta línea de investigación se plantea que uno de los problemas
principales es la mano de obra en los muros, ya que muchas veces se
necesita gente más especializada para hacer elementos diversos.

“Nosotros nos damos cuenta de que el bagazo de caña o de maguey
se desperdicia. Por ejemplo, se utilizaba como bajo alfombra. El
problema principal es que este material le gusta mucho a una especie
de insectos que se lo comía, entonces, lo que se hace es utilizar un
material artificial a base de hule espuma o poliuretano”.

Posteriormente el bagazo se utilizaba como alimento para las vacas,
y entonces se pensó que podría servir como alternativa en otras áreas,
como la construcción.

“Inicialmente el adobe se hacía a base de arcilla, se le revolvía algo
de zacate y esto permitía que no se fracturara. Eso era fundamental.
Lo que hicimos fueron paneles de concreto pobre con bagazo de caña.

Sandoval Madrigal expresó que los resultados fueron paneles de
50 por 2.20 centímetros, y se comprobó que existe esa posibilidad.

“Actualmente la investigación está en periodo de prueba, y nos
percatamos de que hay un animal aquí en la barranca al que le
gusta mucho el bagazo, porque es de azúcar y entonces queremos
revolverle algún insecticida para proteger los muros y que sean
permanentes”.

Agregó que espera consolidar el proyecto este año.❖

Un muro de ladrillo de lama
sin enjarrar cuesta entre 150 y
200 pesos, y el costo de uno de
bagazo de caña no llega a los

35 pesos

El bagazo de caña o de maguey se desperdicia
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El CEO representó a México internacionalmente

La UdeG participó en Umea,
Suecia, en la reunión anual del

Programa internacional de
encuestas sociales, del cual el

CEO es uno de sus más recientes
miembros.

Alejandra Tello

Por primera vez, México y la Universidad de
Guadalajara fueron representados
internacionalmente en un foro mundial de
encuestas sociales, a través del Centro de
Estudios de Opinión (CEO).

La participación del CEO en este foro no solo
fue importante para nuestra  institución, sino para
todo el país, a decir de su director, el licenciado
César Augusto Morones Servín. “Es un suceso
que nos da una enorme satisfacción, pero también
nos confiere una enorme responsabilidad”.

Del  1 a l  7 de junio pasado, la
Universidad de Guadalajara participó en
Umea, Suecia, en la reunión anual del
Programa internacional de encuestas
sociales (ISSP, por sus siglas en inglés), del

proceso de selección en el cual se apreciaron
sus características como centro de
investigación líder en México, con prestigio y
reconocimiento internacionales.

El ISSP, fundado en 1984, agrupa a
instituciones de 37 países, de los cuales, de
América Latina solo forman parte Brasil,
Chile, Venezuela y México.

Cada país miembro del ISSP es
responsable de la elaboración de una
encuesta nacional. A través del CEO, México
tendrá acceso a todas las encuestas de los
otros 36 países, entre los cuales se
encuentran: Alemania, Australia, Noruega,
Suecia, Rusia, Sudáfrica, Japón, Italia y Gran
Bretaña.

“En un mundo tan globalizado como el
actual, en donde la información es el acervo
más importante con el que pueden contar las
naciones, conocer el pensar y el sentir de 36
países sobre un mismo tema y mediante los
mismos instrumentos de recolección, es una
riqueza muy generosa que nos va a permitir
conocer otras sociedades en opinión de sus
propios habitantes”.

En la convención a la que asistió el CEO

este año, se acordaron los temas particulares
para las encuestas del año 2002, que se
definieron el año pasado y son género, familia
y trabajo. El tema para el 2003 será la
identidad nacional.

Este año el tema que se trató fue el del
medio ambiente. El avance que tiene el CEO

sobre el particular es de 50 por ciento, hasta
el momento.

Para este proceso se trabaja por grupos y
se establecen mesas de discusión. Tanto el
estudio como el viaje a la convención, informó
Morones Servín, son financiados por el propio
CEO.❖

A través del CEO, México tendrá
acceso a todas las encuestas de
los otros 36 países miembros.

El CEO es uno de los más recientes miembros del ISSP

cual el CEO es uno de sus más recientes
miembros.

Desde hace diez años este programa buscó
que México fuera representado y se logró
hasta el año 2000. El CEO fue sometido a un

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
La Preparatoria Regional de Colotlán se une
a la pena que embarga a la señora María
Guadalupe Martínez Hernández, por el
sensible fallecimiento de su esposo, el maestro

José Manuel

Pérez Carrillo,

quien fungía como coordinador académico
del módulo Huejúcar, acaecido el pasado
31 de mayo del presente año.

Descanse en paz
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BANCOS

¿Solicitará crédito bancario?

Eva Loera

En estos t iempos de desaceleración
económica no es conveniente solicitar
créditos bancarios con interés fluctuante e
incrementos arriba del seis, porque existe
el riesgo de que, como en 1994, se
disparen los intereses y resulte imposible
pagar las deudas, afirmó Pedro Olivares,
profesor invest igador del  Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA).

E l  pueb lo  mex icano es  bas tan te
responsable y moral, pero a raíz de la
situación económica imperante a fines
del  sexenio de Sal inas de Gortar i  y
pr inc ip ios  de l  zed i l l i s t a ,  a  qu ienes
solicitaron créditos bancarios les fue casi
imposible cubrir sus deudas, ya que los
intereses se dispararon hasta en un 150
por ciento al año.

Un interés ideal sería de dos o tres,
máximo seis puntos arriba del costo
porcentual promedio del dinero.

“Si el costo porcentual promedio de
cetes está en 18 por ciento, lo ideal sería
un 22 o 24 por ciento máximo, para que
los bancos tengan oportunidad de cuidar
sus gastos y obtener ganancias”.

Intereses que no rebasan incrementos
del seis por ciento, no son gravosos, porque
aunque la moneda mexicana registre una
devaluación, no aumentan sin control. De
otra manera el interés rebasaría los ingresos
del acreditado, y por lo tanto, su capacidad
de pago.

Debe existir un balance entre los egresos
e ingresos de los particulares para no
desfasarlos en su economía.

Señaló que hay instituciones de crédito,
como las autofinancieras, que prestaban
con un interés fluctuante que no excedía
los incrementos del seis por ciento anual,
para pagar en seis o siete años.

“Los bancos comerciales solo a clientes
distinguidos les están prestando”, comentó
el académico.

Señaló la necesidad que tiene el país de
que los bancos otorguen créditos con
interéses acordes a la situación económica
en la que está inmerso.

“Hace falta reactivar financieramente al
país para aumentar la productividad,
competitividad y mejorar nuestra balanza
comercial”.

Elevadas tasas de interés

La tasas de interés bancario en México son
muy elevadas, en comparación de las
otorgadas en la Unión Americana, Canadá
o Europa.

En Europa se manejan tasas de interés
de alrededor del 12 o 15 por ciento anual.
Hay que destacar que en este continente

Intereses que no rebasan
incrementos del seis por ciento,

no son gravosos

son más baratas que en la tierra del tío Sam.
En México los pocos préstamos a corto
plazo que ofrecen los bancos, se ubican
entre el 35 y 40 por ciento al año.

“Aquellos tiempos en que se pagaba un

18 o 20 por ciento de interés anual por
préstamo bancar io,  pertenece a la
arqueología económica. No creo que
regresen. Dentro de la era de la
globalización está distante el día en que un

país como el nuestro llegue a tener un trato
igual, financieramente hablando, al de los
países desarrollados”.

Está en estudio una nueva ley de crédito.
Hay que ver cómo se pretenden agilizar los
mecanismos judiciales para acortar el
término del proceso para incorporar los
bienes embargados a los bancos y así poder
prestar con mayor facilidad.

En cuanto a las tarjetas de crédito,
Pedro Olivares advirtió que era riesgoso
adqur ir i r las s in tomar las debidas
precauciones.

“De nuevo los bancos promueven
tarjetas de crédito, cuyo dinero es el más
caro, porque el interés que tiene que pagar
quien lo gasta es más elevado”.❖Las tasas de interés bancario en México son muy elevadas
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ESTUDIO

Religión: identidad ante globalización

Mariana González

El resurguimiento de la religiosidad es un fenómeno en la mayoría de
los países del mundo, como respuesta a los problemas de identidad
que resultan de un contexto globalizador.

La religión proporciona valores,
cosmovisión, ideología, elementos históricos
y tradicionales que refuerzan la identidad de
los pueblos ante las políticas neoliberales y de
mercado que rigen el mundo, afirma la doctora
en sociología Eugenia Valenzuela, de la
Universidad de Saskatchewan, Canadá, quien
fue invitada a dar una conferencia en el CUCSH

acerca de este tema.
La catedrática manifestó que en este proceso el dogma ha

resucitado para asumir un papel de valor colectivo frente a las políticas
globalizadoras en varios países.

“Quienes apoyan el modelo económico neoliberal, afirman que
esta es una cuestión privada, para librarse de críticas. Lo anterior es
sostenido con la finalidad de que el sistema capitalista pueda crecer y
las leyes del mercado rijan todos los ámbitos de la vida”.

De esta forma nadie podría criticar el aumento de la pobreza, la
destrucción del medio ambiente, las marcadas diferencias entre clases
sociales y otros fenómenos que conlleva el neoliberalismo.

La doctora Valenzuela mencionó que esta postura ha sido criticada
por sociólogos y teólogos, quienes han sugerido que la religión se
involucre en las políticas públicas, que haga conciencia entre las
personas y no se quede callada.

Esta participación no debe ser como la desean los fundamentalistas
y radicales.

“Ellos sugieren que las políticas sean controladas por las
instituciones religiosas, lo cual sería darles un poder que quizás están
incapacitadas para llevar y que no les corresponde”.

Añadió que estos problemas deben ser discutidos de manera
profunda entre especialistas y gobiernos, para encontrar un punto en

Que la religión se involucre en
las políticas públicas, haga

conciencia entre las personas y
no se quede callada

común que pueda dar cabida a ambos discursos y conseguir paliar los
efectos de la cultura del consumismo.

Religión individual

En los países desarrollados ha surgido la idea
de una religión individualista y autónoma. En
Francia, país mayoritariamente católico, por
ejemplo, la gente rechaza el poder de la iglesia,
más no los principios religiosos que sostiene.

“La religión significa un estado espiritual
más allá de la institución religiosa. Empero,
gracias al contexto en el que nos desenvolvemos,
entendemos ambos conceptos como sinónimos.

El hombre necesita tener un fin más allá de la vida cotidiana, poseer algo
más que lo material, sea católico o no. Esta es la manera en que los
franceses y muchas corrientes de pensamiento conciben su religiosidad”.

La estudiosa subrayó que esta percepción puede resultar difícil en
países como México y los de América latina, en donde se requiere
creer en una figura representativa.

“No basta con orar. La religión implica conocerla, adentrarse en ella
y participar con otra gente que va en el mismo sentido y comparte esa
espiritualidad. De otra manera puede crear conflictos en las personas”.❖

En los países desarrollados surge la idea de una religión individualista y autónoma
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TRATADOS

Los derechos de México en la UE

Eva Loera

México no conoce las ventajas que
representa haber firmado un acuerdo de
asociación económica con la UE.

El país desde marzo de este año es una
nación asociada a la Unión Europea. México
y la UE han creado una serie de instituciones
conjuntas que nos dan voz y voto en esta
comunidad, aseveró Aurora María Sáez
González, directora del Centro de
Información y Difusión de la UE, en Jalisco.

Las afirmaciones anteriores tuvieron lugar
en la IX Jornada cultural de Europa en
Guadalajara, organizada, entre otras
instituciones, por la Universidad de
Guadalajara, durante una conferencia
impartida en las instalaciones del Goethe
Institut.

Sáez González dijo que “especialistas
europeos necesitan venir a México a decirles
sus derechos, no porque en este país no
exista gente preparada, sino por la rapidez
con que han evolucionado las relaciones
entre esta nación y la UE”.

Lo que México tiene firmado con la UE,
no es un simple tratado de libre comercio,
sino un acuerdo de asociación económica,
concertación política y cooperación.

El título sexto de dicho acuerdo, llamado
“Materia de cooperación o cofinanciamiento
de proyectos”, recoge más de 27 ámbitos
de cooperación, que según el artículo 44,
implican el cofinanciamiento de proyectos.

“Esto quiere decir que la UE se compromete
a cofinanciar proyectos con México,
considerando ayudas a las pequeñas y medianas
empresas, a la superación de la pobreza,
intercambio de tecnología, lucha contra el
narcotráfico, investigación y desarrollo,
industrias, ayudas a la agricultura y pesca”.

Explicó que la Comunidad Europea aplica un
80 por ciento de sus ingresos anuales a ayudas
sociales para los países miembros. El 35 por
ciento de estos se destina a ayudas a la pequeña
y mediana empresa, sector pesquero, superación
de la pobreza, con el fin de conseguir un equilibrio
regional y una cohesión económica y social.

“Necesitamos que todas las regiones
integradas de Europa tengan el mismo nivel
de vida para que funcione una economía y
una moneda común, para que no haya
diferencias socioeconómicas.

“La teoría de la libre oferta en la UE ha
evolucionado hacia una teoría del estado de
bienestar, que la comunidad exporta hacia otros
países, entre ellos los asociados. Otra cuestión es
que México se entere de que puede recibir ayuda”.

Al ser México país asociado a la UE, es
sujeto de crédito del Banco Europeo de
Inversión, que no tiene fines de lucro y que
otorga subvenciones a fondo pérdido y
muchas veces a bajo interés.

“Nosotros necesitamos mano de obra en
la UE. Colombia, que no es un país asociado,
ya firmó un acuerdo para que sus trabajadores
vayan, no de espaldas mojadas, sino para que
trabajen durante un tiempo determinado con
derecho a prestaciones, como seguridad
social”.

Consideró muchos piensan que “somos
como Estados Unidos, que tienen como ley,
la del más fuerte”.

La Unión Europea no formó un acuerdo
con México para fastidiarlo.

Aclaró que una parte del acuerdo firmado
con la UE, considera el libre comercio. El
peligro estriba en que si México aplica solo
este, no podrá competir con Europa en
materia de industria, por ejemplo, porque no
recibirá la ayuda que lo permita. México tiene
que activar sus derechos con la UE.❖

CLIMA

El niño, todavía indeciso

El fenómeno El niño provoca cambios
irregulares en el clima, pero por el
momento no hay porqué preocuparse

Mara Melissa Marcelli

Aunque a principios de este año hubo algunos
indicios que advertían la formación de El
niño, cambio climático que inicia con el
calentamiento de las aguas del océano
Pacífico y ocasiona modificaciones en los
patrones de lluvia en varias regiones del
mundo, estos han desaparecido en las últimas
semanas.

De acuerdo con el meteorólogo Ángel
Meulenert Peña, en el primer trimestre del
2001, la información proveniente de satélites,
boyas y barcos que están en constante
vigilancia del Pacífico ecuatorial, detectaron
algunas zonas con aumento en la temperatura
de las aguas superficiales (hacia el Pacífico
central) y es precisamente este incremento lo
que denominamos El niño, cuando llega a las
costas de América.

Un evento El niño produciría una
variación climática importante en diferentes
regiones del planeta, tales como cambios en
las precipitaciones, disminución o aumento de
los ciclones tropicales en las distintas cuencas
oceánicas del mundo, sequías y otros.

Sin embargo, en los últimos días las
anomalías detectadas han ido en disminución,
y ahora el Pacífico ecuatorial se encuentra en
una situación bastante equilibrada: “podríamos
decir que casi dentro de lo normal, por lo que
no se puede precisar con exactitud qué
sucederá”.

El invest igador del Inst i tuto de
Astronomía y Meteorología, de la UdeG,
comentó que de ocurrir un evento este año,
sería de carácter débi l ,  en el que la

sino en el posterior. Estas anomalías en el
tiempo se catalogan como el año de El niño
+1.

El último de estos eventos se registró en
el año 1997-1998, y fue de carácter intenso.

Qué es El niño?

Conocemos con el nombre de El niño a la
aparición de corrientes cálidas en las costas
del océano Pacífico de América del Sur,
durante el verano. Es obvio que este
sobrecalentamiento tan extenso tiene
repercusiones en la atmósfera, ya que esta
recibe ese flujo de energía del océano.

La presentación de este cambio climático
puede variar y está condicionado a que se

temperatura no se elevaría por encima de
las condiciones normales.

“Cuando no son intensos los cambios que
ocurren a nivel mundial en el clima, en
ocasiones son tan pequeños, que incluso
resultan prácticamente imperceptibles”.

El especialista puntualizó que las
manifestaciones de un fenómeno intenso en
México, son alteraciones en los regímenes de
lluvia e invierno, de forma tal que en algunos
lugares se producen más precipitaciones de
las normales y en otros menos, lo que trae
como consecuencia cambios irregulares en el
clima.

“En el país se producen lluvias en algunas
zonas por encima de lo normal, y en otras
hay déficit de las mismas. Este índice es el
que determina la presencia de El niño”.

Comentó que de tornarse más enfático
este fenómeno, se podría determinar con
suficiente tiempo, hacia el último trimestre del
año.

Insistió en que hasta el momento no hay
porqué preocuparse, ya que no existe indicio
alguno que marque intensidad en el evento, y
que incluso de ocurrir, sería débil, sin traer
cambios fuertes en el clima de nuestro país.

Añadió que algunos modelos
matemáticos de pronóstico a largo plazo han
planteado la posibilidad de que a finales de
este año se produzca un evento El niño, que
por lo general aparece en el mes de
diciembre, aunque los efectos de su gestación
comienzan a sentirse algunos a partir del
último trimestre.

“Esta información no es determinante, ya
que estos modelos de pronóstico a largo plazo
tienen un margen de error grande, por lo que
no se puede hacer una confirmación”.

En Jalisco los problemas que acarrea El
niño, no se dan en el año en que este aparece,

combinen una gran cantidad de factores, entre
ellos el debilitamiento de los vientos al este de
la zona tropical, altas temperaturas
superficiales del mar en el Pacífico ecuatorial,
cambios de la presión atmosférica entre el
océano Índico y Pacífico, entre otros. Por estas
causas El niño aparece cada dos, cuatro o
siete años.

Todo el proceso, a partir de que las aguas
del mar comienzan a avanzar desde el Pacífico
occidental hasta llegar al oriental, dura entre
once y quince meses.

Después las anomalías en el clima duran
más tiempo, según la fortaleza que tenga el
evento. Si es débil, contaremos de dos a tres
meses, pero si es fuerte, se extienden hasta
un año completo.❖

En el país producen lluvias en algunas zonas por encima de lo normal
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PROPUESTA

Sin control el robo de autos

José Luis Estrada

La propuesta presidencial de tipificar el robo de autos como delito
federal en lugar de ser  del fuero común, no sería la solución para
combatir este ilícito, que en Jalisco alcanza niveles de gravedad,
pero podría ser un primer paso, coinciden
en señalar especialistas  en la materia, de
la Universidad de Guadalajara.
        Según José de Jesús Cobarruvias, del
Departamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas,  el problema del robo de vehículos
en el país no se solucionará con el cambio
de jurisdicción, pues el tema es más
complejo.
       Para empezar, se requeriría reformar
la constitución de la república, pues en el artículo 121 se establece
que todo lo que tenga que ver con bienes muebles e inmuebles, se
deberá regir por las leyes locales;  posteriormente implantar un
registro federal de vehículos, pero no al estilo  Ricardo Miguel
Cavallo, como pretendió la administración federal pasada, sino a
la mexicana  y  por último, generar opciones de empleo, sobre
todo para los jóvenes.
       El investigador en derecho, quien reconoce que el robo de
autos es a escala internacional, expuso que la propuesta presidencial
no es negativa, pero en México se necesitan programas de largo
alcance en materia de criminología y que no se tomen decisiones
sobre las rodillas; no solo en cuanto al robos de autos, sino también
a casas habitación y en el caso de homicidios.

“Debe haber una estrategia, un estudio del hecho; designar quien
lo hace, cómo y en qué estados hay más robo de vehículos, con el
fin de estructurar un plan serio que incluya aspectos jurídicos,
políticos, económicos, de logística, de estrategias para combatirlo.
Desconozco si existe algo similar y eso me preocupa”.

Cobarruvias Dueñas, asevera que los autos que  se roban en
Jalisco en un año alcanzarían para llenar el tramo Guadalajara-

Inexistente un plan serio que
incluya aspectos jurídicos,
políticos, económicos, de

logística y de estrategia para
combatirlo

Los autos robados en un año
en Jalisco alcanzarían para
llenar el tramo Guadalajara-

Puerto Vallarta

Puerto Vallarta,  lo que demuestra que  las autoridades locales
han sido rebasadas por dicho ilícito. Ve en la propuesta presidencial
otra forma de centralismo, pues la federación quiere absorber más
facultades de los estados, y en el caso del robo de autos las
instancias federales no están preparadas para combatir dicho delito,

lo que burocratizaría  aún más las denuncias
de quien se ve afectado en su patrimonio.
       El integrante del Centro de Estudios
Estratégicos,  de la Univers idad de
Guadalajara, Marcos Pablo Moloeznick,
duda que tal propuesta sea la solución para
el combate al robo de autos, pues tanto en
el fuero federal como en el local existe un
factor común, que es la impunidad.
    Por ello, primeramente se requiere “una

reforma radical en materia jurídica en el país, pues hasta ahora
este modelo de procuración de justicia no ha dado resultados.
Hay que hacer un cambio radical, estamos hablando de estructuras
y procedimientos y de actualizar la legislación, pues la actual es
un resabio del porfiriato, que a su vez proviene del modelo francés”.
     Puntualiza que lo ideal sería repetir un proceso como el
realizado en España, donde el sistema judicial se actualizó de
manera integra l ,  y no hacer remedos del  código y los
procedimientos penales: “esto es, discutir artículo por artículo, en
lo que se refiere a la dimensión legal”.
      Añade que tras la reforma radical en materia jurídica, habría
que hacer una depuración radical y draconiana con el factor
humano, pues “hay elevados índices de corrupción en los poderes
judiciales  federales y estatales,  como en los órganos de
procuración de justicia”.

“Atacar y abatir la corrupción en el poder judicial, tanto a
nivel federal como local”, son los primeros pasos que se tienen
que dar, para que la ciudadanía recobre la confianza en esta
institución fundamental de la república. Si ello se omite, difícilmente
se va a resolver el flagelo de la delincuencia.

Marcos Pablo Moloeznick dice que
desde hace varios años tratadistas insisten
en la necesidad de unificar criterios y
códigos en materia del fuero común, como
es el caso de Alemania, lo que no vulneraría
el principio del federalismo.

Matiza que actualmente en cuanto a
delitos del fuero común, existe mucha
disparidad respecto a las  sanciones o
penalizaciones de un estado a otro.

El experto en cuestiones jurídicas no
cree que la solución al robo de autos en el
país, radique en facultar al fuero federal
para que castigue dicho delito, porque ya
tiene una carga de trabajo pesada y “no
creo que con más atribuciones vaya a
resolverse, pues no se da abasto ahora para
combatir delitos contra la salud, portación
de armas o migración. Flaco favor le vamos
a hacer si le recargamos otros delitos que
hasta ahora son responsabilidad de las
entidades federativas”.❖

Se requiriría reformar la constitución de la república
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Marketing político

La diferencia entre el éxito y el fracaso tiene

que ver con la habilidad de los partidos

políticos y candidatos para emplear la

mercadotecnia con fines de éxito. Sin duda,

este es un factor esencial del poder en la

sociedad moderna.

El profesor investigador de la UdeG,

doctor Andrés Valdés Zepeda, señaló lo

anterior, luego de la presentación de su

libro Marketing político, un acercamiento a

su objeto y campo de estudio, efectuada

en el Centro de Recursos Informativos

(Ceri), del CUCEA.

Aclaró que la mercadotecnia no

garantiza el triunfo en una elección, pero

las posibilidades de éxito aumentan al

utilizar sus técnicas y estrategias de

manera profesional e intensiva.❖

Día del medio ambiente

Alrededor de una quinta parte del territorio

jalisciense ha perdido su calidad ecológica

y requiere restauración de los sistemas

naturales, antes de que se presente un

colapso de la calidad de vida, señala el

diagnóstico del Instituto de Medio Ambiente

y Comunidades Humanas (IMACH), DE LA

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA.

AL CELEBRARSE EL DÍA MUNDIAL DEL MEDIO

AMBIENTE, EL MAESTRO EN CIENCIAS ARTURO

CURIEL BALLESTEROS, DIRECTOR DEL IMACH,

INDICÓ QUE LOS DAÑOS PUEDEN COMPROBARSE EN

IMÁGENES DE ÁREAS NATURALES TOMADAS VÍA

SATÉLITE, QUE TAMBIÉN PONEN DE MANIFIESTO

OTROS PROBLEMAS, COMO LA MUERTE PAULATINA

DEL LAGO DE CHAPALA, EL CAMBIO DE USO DEL

SUELO DEL BOSQUE LA PRIMAVERA, LOS

CONFINAMIENTOS DE RESIDUOS Y EL CAMBIO

CLIMÁTICO.V

BECAS E INTERCAMBIOS

CON LA FINALIDAD DE FIRMAR UNA CARTA INTENCIÓN

DE CONVENIO, EL ARQUITECTO CHRISTIAN SUAU

IBÁÑEZ, DE LA UNIVERSIDAD ARTURO PRAT DE

CHILE, SE REUNIÓ CON LAS AUTORIDADES DEL

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE, ARQUITECTURA

Y DISEÑO (CUAAD), PARA HABLAR DE LO QUE EN

DOS MESES PODRÍA CULMINAR EN UN CONVENIO

PARA ACADÉMICOS Y ESTUDIANTES DE DICHO

CENTRO.

EL CONVENIO ABARCARÍA LAS DISCIPLINAS DE

ARQUITECTURA Y URBANISMO, EN LAS CUALES HOY

EN DÍA SE TIENEN ACUERDOS CON UNIVERSIDADES

DE FRANCIA, ESPAÑA, ARGENTINA, CHILE, CUBA,

PUERTO RICO Y ESTADOS UNIDOS. SE PRETENDE

POSTERIORMENTE ABRIRLO AL RESTO DE LAS

MATERIAS.V
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Cristina Félix

Cualquier estudio empírico que ofrezca
información sobre los jóvenes, es valioso, pero
habría que ponderar algunas encuestas que
señalan que las nuevas generaciones tienden
a ser más conservadoras y van en retroceso,
porque “los muchachos están recurriendo a
mecanismos de adaptación que encuentran a
su alrededor”.

Así lo afirmó el especialista en la materia,
maestro Marco Antonio Cortés Guardado, jefe
del Departamento de Estudios Políticos, de la
Universidad de Guadalajara.

Estudios recientes, como la Encuesta
nacional de la juventud, realizada por el INEGI,
indican que hay un brote de conservadurismo
entre la juventud.

Dicho estudio encontró que un número
importante piensa que el aborto es un delito y
considera ilegal el consumo de drogas, aunque
“tendríamos que ver cómo estuvo elaborada
la pregunta, porque de ello depende mucho
la respuesta”.

El investigador del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, sostuvo que
ciertamente en los trabajos que ha realizado,
se percató de que las nuevas generaciones
tienden a mostrar valores con una actitud

menos permisiva o abierta, pero en ciertas
cuestiones.

Por ejemplo, si los comparamos con los
adultos de 40 y 50 años, quienes fueron jóvenes
en los setenta, esta generación, que tuvo una
década peculiar en aspectos culturales y morales,
se ve “menos conservadora que los jóvenes”.

En materia de religiosidad y sexualidad, los
indicadores dicen que hay cambios importantes
entre la juventud con respecto a los de la gene-
ración de los setenta.

Si los jóvenes tienden a manifestar un nivel
más alto de religiosidad, hay que considerar
que esta es distinta.

“Estos tienen que ver quizá con el incre-
mento de la incertidumbre. Yo dudaría que este
sentimiento de incertidumbre significara, por
ejemplo, más afiliación de los jóvenes a las
iglesias. Más bien creo que está ocurriendo lo
contrario”.

Las nuevas generaciones tienden a
reclamar de la religión una especie de soporte
de tipo espiritual.

También se ha constatado que en general
la sociedad no concede autoridad a la iglesia,
sobre todo en la forma de decidir cuestiones
importantes de su vida.

“Por ejemplo, en el caso concreto del sexo,
la iglesia no es una autoridad moral para que dé

Laura Sepúlveda Velázquez

El crecimiento urbano de Guadalajara ha
beneficiado a las ciudades del occidente del
país, ya que cada vez se especializan en
servicios y en otras actividades económicas,
lo que ha permitido que la capital de Jalisco
haya dejado su papel de intermediaria en el
intercambio de mercancías, para convertirse
en prestadora de servicios.

Lo anterior fue señalado por la licenciada
Xóchitl Ibarra, del Centro de Estudios
Metropolitanos, del Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño, quien realiza un
estudio sobre los efectos de la
reestructuración económica en el proceso
urbano regional.

CIUDAD

La perla tapatía y la globalización

cuarias, aunque a final de cuentas son
inversiones productivas, así como una fuente
importante de empleos.

Anteriormente se afirmaba que el
crecimiento de las ciudades reprimía al resto
de la región, y ahora que propicia una
dinámica global, por lo que su crecimiento
es benéfico más que perjudicial.

“Ahora hay que ver cómo es esa nueva
articulación con las ciudades de la región con
la globalización”.

La investigadora indicó que en el estudio
retomará hechos de las transformaciones que
se han dado en la región de occidente desde
los ochenta hasta la fecha. “Pretenderé
recuperar información y dar una
interpretación para tratar de entender la

A Guadalajara se le considera una ciudad tercializada

SOCIEDAD

Jóvenes, en proceso de adaptación

respuesta a este tipo de inquietudes. Es la que
menos puede ofrecerla. ¡Imagínate!, los jóvenes
andan con la hormona a flor de piel, por lo que
obviamente no hacen caso de lo que dice el
cardenal y la iglesia, ya que no les resuelve su
problema, porque tienen que experimentarlo,
aunque lo deben hacer de manera segura”.

Tampoco hay que olvidar que esta edad
es la de la confusión. Las certezas que les
transmiten sus padres ya no son suficientes
para ellos y tienen que construir sus propias
respuestas.

“Creo que esta imagen aparentemente
conservadora nos indica más bien que los
jóvenes están retomando respuestas de los
padres y las reactualizan, para quizá, darles
otro sentido”.

En su opinión, los jóvenes son ahora más
abiertos, pues forman parte de una cultura más
estética que política y moral o religiosa. Por el
predominio de la imagen, los jóvenes piensan
más en términos de ella, la cual es más flexible
que los conceptos, y sin duda derivará en una
riqueza cultural amplia.

Los jóvenes enfrentan la sexualidad más
abiertamente, a partir de una cultura
construida por la música y los medios
electrónicos, en los que impera la imagen, que
también transmite conceptos.

más que Guadalajara, que apenas empieza con
esta actividad, y eso la limita un poco”.

En cuanto a exportaciones, Jalisco ocupa el
cuarto lugar del país. En primer lugar está el
Distrito Federal, en segundo el Estado de México
y en tercero Monterrey. Guadalajara sigue siendo
más bien un centro articulador, pero tiene menos
ventajas en el rubro económico.

En conclusión, Ibarra expresó que las
transformaciones económicas de los últimos
20 años en la región fueron globales, es decir,
la economía se volvió más compleja y tiene
un importante crecimiento en los servicios que
se localizan en la ciudad, proceso denominado
“tercialización de las metrópolis”.

A Guadalajara se le considera una ciudad
tercializada desde el punto de vista de la
creación de empleos en el sector de servicios,
y una aportación importante al producto
interno bruto. Ahora la inversión industrial ya
no busca tanto las ciudades grandes para
ubicarse, sino las medias, donde existan
mejores condiciones para producir algo.

La propuesta es influir en la planeación,
para que sea regional, ya que sería importante
conocer este tipo de redes y servicios, que se
dan para que permita una mejor planeación,
a partir de ver la relación que hay con las otras
ciudades.❖

globalización y su función en la articulación
regional.

“Una parte del contenido del trabajo será la
configuración regional, cómo se distribuyen los
recursos, la infraestructura en telecomunicaciones
y el empleo calificado en las ciudades de estudio”.

Actualmente la investigación se encuentra en
la etapa de trabajo de campo, que consiste en
encuestar a las empresas que prestan servicios e
identificarlas, lo que será complicado, debido a
que no hay una información oficial sobre el rubro.

“Analizaré la relación que guarda la ciudad
con el Distrito Federal, la cual creo es estrecha.
Aunque se habla de que con la globalización
las ciudades rompen esas jerarquías, porque
crean vínculos nuevos con el exterior”.

Puntualizó que habría que verificar que
Guadalajara sigue dependiendo en medida
importante de México, aunque tenga actividades
independientes a través de la producción en el
sector de la electrónica y vínculos con otros
mercados como el europeo, ya que hay una
dependencia importante no solamente política,
sino también económica de la capital.

“No ha alcanzado tal importancia, como por
ejemplo Monterrey, en lo que respecta a las
actividades de servicios al productor, hecho central
en la articulación global; no ha alcanzado ese lugar
por su mismo proceso histórico. Monterrey exporta

Caso Guadalajara
y el occidente de

México

Las ciudades que
rodean a Guadalajara
ya no son nada más
comerciales, sino que
se han especializado
y han crecido sus
actividades manufac-
tureras o agrope-

“No podemos hablar de que los jóvenes
van en retroceso, sino que están recurriendo
a los mecanismos de adaptación que
encuentran a su alrededor”.❖

Hay un brote de conservadurismo en la juventud
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LEY

Lo que nace muerto no da vida

Ricardo Ibarra

Aceptar una ley mutilada en sus principios
creadores, sería para los indígenas de Jalisco,
aprobar que están en
la nada, que son
nadie en este espacio
de tierra que llamado
México.

Por lo menos esa
es la visión de María de Jesús Patricio
Martínez, de la comunidad nahua, de Tuxpan,
respecto a la Ley de derechos y cultura
indígenas, aprobada por el Congreso de la
Unión.

“Si legislan e imponen una ley sin
atender al pueblo, nace muerta y no va a
tener vida. Más que beneficiar, perjudica. Si
una idea no se plantea a partir de las
necesidades del pueblo, va en contra de
todo. Atenta contra la vida de los habitantes.
Todo proyecto consultado con la gente, es
un pacto aceptable, ya que el pueblo lo
conoce”.

La ley que emitió el Congreso de la
Unión al gobierno estatal, no satisface las
exigencias contenidas en los acuerdos de
San Andrés Larráinzar, pues aseguran los
indígenas de Jal isco que carece del
espíritu de la iniciativa elaborada por la
Comisión de Concordia y Pacificación
(Cocopa).

La iniciativa elaborada por el Senado de
la república no responde a las demandas
planteadas por los pueblos indígenas del país
y en específico de los originarios de Jalisco:
nahua y wirrárika.

Estos motivos arrastran a las
comunidades huicholas a ejecutar acciones
de autonomía. Algunas de ellas, precisa el
investigador de la Unidad de Apoyo a
Comunidades Indígenas, de la UdeG,
Samuel Salvador Ortiz, son: acudir a las
t ierras invadidas por ganaderos y
agricultores, para sacar a sus animales de
las más de 40 mil hectáreas usurpadas por
estos; paralizar proyectos que no son del
interés ni emprendidos por las comunidades
indígenas, pues algunos de ellos dañan la
ecología de las zonas agrestes.

Otra estrategia del pueblo wirrárika y
que está en procedimiento, es detener la
construcción de un conducto subterráneo,
en el puente de Camotlán, por el cual sus
impulsores tienen ideado verter desechos
a un río que pasa por entre las superficies
del territorio huichol, explica Samuel
Salvador.

Rogelia Justo Elías, presidenta de la Unión
de Pueblos de Manantlán, se lamenta al
comprender que la ley aprobada por el
Congreso de la Unión niega a los pueblos
indígenas el derecho colectivo al uso y disfrute
de los recursos naturales de sus tierras y
territorios.

“Se está legando el reconocimiento a posteriori de la
pluriculturalidad de la nación, negándonos el derecho de poder
amortiguar las acciones de terceros sobre nuestros territorios”.

Añade que esa ley manifiesta que no se reconoce a los indígenas
el derecho a elegir sus propias autoridades
municipales.

“Lo que nos queda es elegir entes con
voz, pero sin ninguna autoridad. ¡Qué
lástima!”

Para los gobernantes parece que los
indígenas nacen a partir de su descubrimiento en el siglo XV:
“esto nos preocupa, porque la percepción de diputados y
senadores federales es limitada, pero los indígenas provenimos
desde mucho antes del descubrimiento. Dejar de lado esta situación
de fondo, es mentirnos a nosotros mismos como mexicanos,
además de dejar en la oscuridad a las grandes culturas, que solo
cuando realizan exposiciones internacionales y se promociona a
México como un lugar de cultura, paradógicamente existen los
pueblos indígenas”.

Esta postura de nuestro gobierno demuestra la poca claridad y la
demasiada oscuridad con la que desean enmascarar ante la opinión
pública su consigna: cambiemos, pero sigamos igual, sentencia la
indígena nahua Rogelia Justo Elías.❖

GLOBALIZACIÓN

Amenazada la educación superior

Mariana González

La educación superior se encuentra amenazada por los procesos
globalizadores que tienden a mercantilizar los derechos básicos del
individuo, afirma el doctor Atilio Borón, profesor del doctorado en
ciencias políticas y sociales, del Centro Universitario de los Altos.

Explicó que durante muchos años la educación fue parte de los
derechos del ciudadano, por lo cual los estados abrían los mayores
espacios posibles para facilitarle su acceso a la misma.

Ahora este sistema económico sostiene que los derechos que antes
eran de índole constitucional, deben transformarse en bienes
susceptibles de ser adquiridos en el mercado.

“La antigua idea ha caído en desuso y en su lugar se han impuesto
los esquemas producidos por el Banco Mundial y el Fondo Monetario
Internacional, que dicen que la instrucción superior debe ser de quien la
quiere y la puede adquirir”.

Dijo que esto es absurdo, pues al analizar la experiencia histórica
de los países desarrollados, incluso EU, que tiene el sistema universitario
privado más grande, el financiamiento de la educación superior recae
sobre el estado.

Comentó que es necesario que los países de América Latina (AL)
resistan las tendencias y el impacto arrollador de la globalización.

“Tenemos que pensar que somos naciones que padecemos un
rezago educativo grande y que lo importante es garantizar que el mayor
número de personas se involucren en el sistema educativo lo antes
posible. Una vez que estén dentro, erradicar la deserción y que los
niños que cursan primaria, lleguen hasta el término de una profesión”.

Añadió que es importante que el mundo posea gente cada vez
más preparada, ya que las nuevas tecnologías productivas requieren
un nivel inicial de estudios terciarios y en AL estamos lejos de tenerlo.

Esta condición condena a países como México, Brasil o Argentina y a
los más pobres, a una posición subordinada a los mercados internacionales
al producir bienes con poco valor agregado, admitió el también secretario
ejecutivo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales.

“No podemos aceptar de ninguna manera las imposiciones para
restringir el presupuesto universitario. Los países pobres están obligados
a invertir mucho en educación, a fin de salir adelante”.

Cambios ambivalentes

En opinión de Borón, los cambios sociales en el ámbito educativo como
resultado de la globalización, tienen aspectos positivos, pero también negativos.

“El hecho de que haya un mayor desarrollo de las tecnologías
comunicacionales abre en principio posibilidades grandes de
cooperación internacional, pero es necesario compensarlos con
políticas que permitan que los grandes sectores de la población no
queden postergados ante estos cambios.”

Apuntó que muchos hablan de los efectos democratizantes de internet,
pero si tomamos en cuenta datos recientes del Programa de las Naciones
Unidas para el desarrollo, en el sentido de que una parte considerable de
la población mundial jamás efectuó o recibió una llamada telefónica, es
difícil entender cómo esa gente puede beneficiarse de dicha tecnología.

“Esto es algo que debe preocupar sobre todo a los países de América
Latina, que por más que digan que estamos cerca del primer mundo, su
realidad es otra, porque nos hayamos lejos del mundo desarrollado”.❖

Eligen entes con voz, pero sin ninguna autoridad
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Importante que el mundo posea gente cada vez más preparada

La percepción de diputados y
senadores federales es limidada
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Margarita Alegría

La Universidad de Guadalajara es la única fuera del Distrito Federal que tiene la mayor
oferta de programas de posgrado en todo el país. Para el calendario 2001 B, que comienza
en septiembre próximo, contará con 126 alternativas, muchas de ellas inscritas en el
padrón de excelencia del Conacyt o con aval de instituciones de prestigio internacional.

Desde el 4 de junio y hasta el 27 de julio, las personas interesadas en cursar alguno de
estos programas podrán iniciar sus trámites. En este periodo se realizará la venta de
formas, el registro de solicitudes y la entrega de documentación completa.

De acuerdo con la Unidad para el desarrollo de la investigación y posgrado, cuya
titular es la doctora Sonia Reynaga, será en cada uno de los 13 centros universitarios, en
su coordinación de posgrado, donde los candidatos podrán obtener informes y efectuar
sus trámites.

Los dictámenes serán publicados el 10 de septiembre en Gaceta Universitaria, para
iniciar clases a partir del 17 de septiembre, de acuerdo al calendario de cada uno de los
programas de posgrado.

Los requisitos varían conforme a las ofertas de especialidades, maestrías y doctorados.
Existe un proceso para todos los candidatos. Entre los requisitos generales están tener

el título del ciclo escolar anterior con promedio mínimo de 80 y comprender el idioma
inglés.

Los costos varían desde dos salarios mínimos vigentes en la zona metropolitana de
Guadalajara, hasta diez salarios mínimos actuales en el Distrito Federal.

En el centro universitario al que pertenezca el posgrado a cursar se darán los siguientes

ACADEMIA

Abanico de especialidades, maestrías y doctorados

pasos: pago del proceso de selección y la
compra de la guía de aspirante a primer
ingreso (en la caja de la Dirección de
Finanzas); llenar la solicitud de primer
ingreso y registrarla en la Coordinación de
Control Escolar del centro universitario.

En la mayoría de los programas de
maestrías los interesados entregarán, entre
otros documentos, la cédula de aspirante,
que se obtiene al registrar la solicitud; la
carta de aceptación dada por el coordinador
del posgrado; el certificado original de
estudios profesionales; una fotocopia del
título por ambos lados, así como el resultado
de un examen médico otorgado por
cualquier institución pública de salud.

Los aspirantes que deseen ingresar a un
doctorado deberán realizar este mismo
procedimiento, con la aclaración de que
entregarán el certificado de maestría en
sustitución del de licenciatura.

En el caso de haber efectuado los
estudios previos en otro estado de la
república mexicana, estos deberán estar
legal izados por el  gobierno estatal
respectivo, excepto los realizados por el IPN

o la UNAM.
Si fueron cursados en el extranjero, el

certificado escolar anterior estará legalizado
por el consulado de México en el país de
origen.

La Unidad para el desarrollo de la
investigación y posgrado aclara que los
aspirantes tienen que cumplir con todos los
requis i tos, tanto académicos como
administrativos para ser admitidos.

En recuadro se presentan los programas
de posgrado ofrecidos en los centros
universitarios regionales.

Las ofertas de los centros temáticos
aparecerán publicadas en los siguientes
números de Gaceta Universitaria.❖

Los posgrados inician en septiembre

Todos los servicios
de Comunicación

Social en:

Universidad de Guadalajara
Coordinación General Académica

Unidad para el Desarrollo de la Investigación y el Posgrado

Relación de posgrados vigentes

C.U. NIVEL NOMBRE DEL POSGRADO

LOS ALTOS ( 5 )

CUCIÉNEGA ( 4 )

DE LA COSTA ( 5 )

DEL SUR ( 2 )

CIENCIAS EN NUTRICIÓN ANIMAL (CUCBA)
EN ADMINISTRACIÓN (CUCEA)
EN DERECHO CON ORIENTACIONES EN: Derecho
Civil y Financiero, Negociación Colectiva y Seguridad
Social, Derecho Agrario, Administración de Justicia y
Seguridad pública, Criminología, Derecho Corportativo,
Derecho notarial y Registral y Derecho Constitución
EN IMPUESTOS (CUCEA)
EN RELACIONES INTERNACIONALES Y DERECHO
COMPARADO
DOCTORADO EN HUMANIDADES Y CIENCIAS
SOCIALES
␣
EN ADMINISTRACIÓN (CUCEA)
EN DERECHO (CUCSH) con orientaciones en:
Derecho Civil y Financiero, Administración y Seguridad
Pública
EN EDUCACION SUPERIOR (CUCSH)
EN INGENIERIA DE PROYECTOS (CUCEI) CON
ORIENTACIONES EN: Ingeniería Ambiental e
Ingeniería de Manufactura
␣
EN ADMINISTRACIÓN (Modalidades Escolarizada y
Semiescolarizada) CUCEA
EN DERECHO CON ORIENTACIONES EN: Derecho
Civil y Financiero, Negociación Colectiva y Seguridad
Social, Derecho Agrario, Administración de Justicia y
Seguridad Pública, Criminología, Derecho Corportativo,
Derecho Notarial y Registral y Derecho Constitución
EN IMPUESTOS
EN INGENIERIA PESQUERA
EN TERAPIA FAMILIAR
EN COOPERACIÓN Y BIENESTAR SOCIAL
␣
EN ADMINISTRACIÓN (CUCEA)
EN CIENCIAS DE LOS ALIMENTOS (CUCEI) , con
orientación en : Microbiología de los Alimentos

MAESTRÍAS ( 5 )

DOCTORADO ( 1 )
␣

MAESTRÍAS ( 4 )

␣
MAESTRÍAS ( 4 )

DOCTORADO ( 1 )
␣
MAESTRÍAS ( 2 )
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ECOLOGÍA

AUGE en pro del ambiente

Mara Melissa Marcelli

La solución a los problemas ambientales debe construirse con la
participación de todos y siempre con el ánimo de mejorar lo que tenemos.
La participación en estas cuestiones no es exclusiva de los especialistas,
sino de cualquiera interesado en contribuir a un cambio de actitudes.

Bajo estos principios nace AUGE (Acción Universitaria para la
Gestión Ecológica), para propiciar el respeto ambiental, la autocrítica
y la propuesta de iniciativas que ayuden a respetar y mejorar el
ambiente.

De acuerdo con el ingeniero Jesús Martínez Ponce, uno de los

El CUCEI arrancará un
programa de replantación de

arbolitos, en el que sembrarán
entre 500 y cuatro mil

coordinadores de la agrupación, la misma nace como respuesta a las
inquietudes de un número de universitarios identificado con el respeto
y mejoramiento del ambiente.

Tiene como objetivo principal constituirse como un canal de
intercambio de opiniones e informaciones acerca de los tópicos relativos
al desarrollo sustentable dentro del CUCEI y más
adelante agrupar a dependencias de toda la
red universitaria.

“AUGE se crea en un principio, como un
grupo de colaboración y comunicación
interactiva por canales computacionales, para

tiene convenios para intercambiar información
por medio de un periódico medioambientalista,
con datos de otras partes del mundo.

Empieza a adoptar los lineamientos que
le permitan inscribirse en la cátedra UNESCO

para el desarrollo
sostenible.

Esta agrupación
trata de promover
acuerdos de
colaboración que
involucren a otras
instancias, además de

la académica, como gubernamentales y
empresariales, para recibir apoyos.

“Por el momento sostenemos pláticas con
la Semarnap y la Senades, para que cualquier
grupo estudianti l, de docentes o
administrativo que quieran iniciar pequeñas
campañas de reforestación en sus centros
universitarios, cuenten con los recursos para
hacerlo”.

Y para muestra un botón: el CUCEI pretende
implementar un programa de replantación de
arbolitos, en el que sembrarán entre 500 y
cuatro mil. Esperan afinar detalles para iniciar
este mes.

AUGE es un organismo pequeño, pero
inquieto. Si te interesa afiliarte, puedes hacerlo
por medio de correo electrónico.

Tan solo debes enviar tus datos generales,
exposición de motivos y disponibilidad para
participar en acciones posteriores. La
dirección para recibir información y datos, es:
auge@cucei.udg.mx.❖

luego, con base en su
respuesta, convocar a
otra gama de actividades prácticas en
cuestiones ambientales”.

De reciente creación, AUGE pretende abrir
una red de información con temas de interés
para la comunidad universitaria, y establecer
un intercambio de opiniones y propuestas.

Desde hace tiempo la UdeG ha realizado
diversas campañas en pro del ambiente, como
la limpieza de presas, el Periférico y varios
sitios de recreo, pero siempre consideradas
como acciones aisladas, que muchas veces no
cuentan con la difusión y la retroalimentación
necesaria.

“Queremos que nuestro grupo marque el
inicio de una serie de programas que
contribuyan a mejorar nuestras condiciones
de vida, que en un futuro cercano crezca al
interior de la Universidad, convirtiéndose en
una red de información, intercambio y
colaboración”.

AUGE es ya un organismo reconocido en
varios grupos ambientalistas internacionales yPor el respeto y mejoramiento del ambiente

INVESTIGACIÓN

Deslizamientos de tierra

Armando Ramírez Fregoso

Pronto estarán en el plan de desarrollo urbano,
los resultados que arroja una investigación
sobre deslizamientos de tierra, estudio que los
ayuntamientos con esta problemática deberán
consultar para la búsqueda de soluciones.

“Delimitación de las zonas peligrosas por
deslizamientos rápidos en la sierra de Las
vigas-El tecuán”, es el nombre del proyecto
iniciado en 1997 por el geógrafo Luis Valdivia
Ornelas, en el cual detalla aquellos factores
que inciden en deslizamientos intempestivos
de suelo.

El profesor investigador del Departamento
de Geografía y Ordenación Territorial, comenta
que el documento fue presentado a la Secretaría
de Desarrollo Urbano estatal, dependencia que
ya convocó a diversas reuniones.

“Fue lo que pareció más interesante. El
proyecto no quedará solo en un informe, sino
que fue presentado a los actores de la región.
Se platicó con los camoteros, inmobiliarias y

habitantes de la zona, a fin de establecer una
estrategia que disminuya los riesgos, al igual
que las pérdidas económicas y de vidas”.

El proceso había quedado interrumpido
ante el cambio en el gobierno estatal, pero
fue retomado por la Sedeur y el ayuntamiento
de Chapala. La información será aprovechada
por el plan de desarrollo urbano, marco de
referencia legal que utilizan los fraccionadores
y autoridades para designar las zonas propicias
a la construcción.

El fenómeno atañe a Chapala y Jocotepec,
pero también incumbe, aunque de una manera
indirecta, a Poncitlán y Tuxcueca, lugares con
suelos de arcilla, donde el agua que baja por
las barrancas arrastra lodo, piedras y troncos a
velocidades de 80 o 100 kilómetros por hora.

Entre las causas que hacen frecuente este
fenómeno natural, asociado al temporal de
lluvias, enumera el cambio en el uso del suelo,
la pérdida de madera, utilizada como leña para
elaborar cerámicas, además de la explotación
indiscriminada del llamado camote del cerro.

En 1975 hubo un deslizamiento en el cerro
de Mezcala, que dejó un saldo de 23 muertos;
en 1997, otro afectó a más de 20 viviendas.

“Cada vez es más frecuente. Hace 30
años, ocurría cada 10; ahora sucede cada seis.
Urge delimitar cuáles son las áreas más
peligrosas, así como establecer una política
que restrinja el crecimiento urbano”.

Valdivia Ornelas señala que la información
obtenida contribuye a prever, en el mediano
plazo, un problema mayor.

“Es importante que la población conozca
las dimensiones de esta problemática; si
queremos establecer una cultura de la
prevención, también es necesario informarla
de una manera correcta. Un gran porcentaje
de quienes habitan en zonas de alto riesgo,
quizá no se alcance a evacuar, por lo que es
indispensable que los pobladores cuenten con
datos precisos, para que al momento del
problema, tomen las decisiones correctas”.

La actual fase del proyecto consiste en
precisar la cantidad de población en riesgo.

“No hay un dato exacto. Podrían ser 500 o
600 personas”.

Entre las zonas de mayor peligro destacan
el Tempisque, Rancho del oro, el Raquet club
de San Juan Cosalá y El limón.❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

FELICITA
a sus trabajadores

administrativos y de
servicio, en el marco del

Día del trabajador universitario.

A t e n t a m e n t e

“PIENSA Y TRABAJA”

Guadalajara, Jal., 8 de junio de 2001
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A partir del 11 de junio

José Luis Cárabes

Calma, alarmistas. Las aguas del mar chapálico no
desaparecen. Simplemente se mudan al océano Pacífico.

Las águilas nunca serán especie en extinción.  Anidan o
se refugian en las banderas de todos los países. Son águilas
bicéfalas en el lábaro del imperio austrohúngaro o son águilas
calvas en la bandera de Bushito, el papá de las borrachas o
son águilas mochas en el nuevo escudo de Vicente Fox.

La mejor forma de homenajear al sesentón Bob Dylan
es acosándolo para que se defina: la respuesta, ¿está en el
Barlovento o en el Sotavento?

Para un político no hay apellido más desaconsejable
que Nepote. A sus seguidores les llamarían nepotistas y
automáticamente estarían descalificados. En cambio el

apellido más ilustre es el que llevaba un
burócrata de viejo cuño: Corona Bandín.
Corona por monárquico y Bandín por el trapo
blindado que le cubre el pecho en bandolera
al presidente, el día de su toma de posesión.

A la “Dama de hierro” ya se le fatigó el
metal

Los millonarios de la selección nacional de
futbol debían practicar menos el cabeceo y
más los tiros de penalti. Usan tanto el cráneo
para los remates, que ya se tararon.

Por piedad, dediquémosle un piropo a la Thatcher.  En las
fotos ya se ve más vieja que la centenaria reina madre. Digamos
que a la “Dama de hierro” ya se le nota la fatiga del metal.

Six Flags para el senil Portillo

El puerilmente senil López Portillo se divirtió como enano en
el parque Six Flags, en Texas. Los texanos celebran que en su
tierra han ondeado banderas de seis países –inclusive la del
caballero de La Salle y la del traidor chiclero Santana–. A mí
me simpatizan más los ciudadanos del estado de Idaho, que se
jactan de que en sus tierras vírgenes nunca flameó ninguna
bandera.❖
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A11 de junio

Posgrados en el CUCBA. Maestría y

doctorado en ciencias agrícolas,

ciencias pecuarias, ciencias biológicas

(área ecología) y ciencia del

comportamiento. Fecha límite de

registro de solicitudes: 27 de julio.

Informes del posgrado en ciencias

agrícolas, con el doctor J. Francisco

Casas Salas, teléfono 36 82 02 13;

ciencias pecuarias, con la doctora

Margarita Hernández Gallardo, teléfono

36 82 02 73; ciencias biológicas (área

ecología), con el doctor Eulogio Pimienta

Barrios, teléfono 36 82 00 76; ciencias

del comportamiento, con el doctor Héctor

Martínez Sánchez, teléfono 31 21 11 58.

21 de junio

Primer Congreso nacional de historia de

la medicina veterinaria, realizado por la

Sociedad mexicana de historia de la

medicina veterinaria y zootecnia, AC, y

la Universidad de Guadalajara, del 21

al 23 de junio.

Informes en los teléfonos 36 82 02

73, 36 82 03 74.
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11 de junio

Continúa el registro de solicitudes para cursar

la maestría en ingeniería mecánica, en el

Departamento de Ingeniería Mecánica Eléctrica,

del CUCEI, que inicia el 17 de septiembre.

Mayores informes en la Coordinación de

investigación y posgrado, del CUCEI, en

bulevar Marcelino García Barragán y calzada

Olímpica. Teléfono 36 19 40 28.

El Departamento de Ingeniería Química invita a

cursar la maestría y el doctorado en ciencias en

procesos biotecnológicos (pertenecientes al

padrón de excelencia de Conacyt), ciclo escolar

2001 B. Examen de admisión: 29 de junio. Inicio

de clases: 17 de septiembre de 2001.

Para mayor información en los teléfonos

36 50 34 01, 36 19 40 28.

20 de junio

XXVIII Reunión nacional de la “Asociación nacional

de facultades y escuelas de ingeniería” (Anfei),

del 20 al 22 de junio, en las instalaciones de

este centro universitario. La ceremonia de

inauguración será el 21 de junio, a las 9:00 horas,

en el paraninfo Enrique Díaz de León.

Más informes en los teléfonos 36 19 69

10, 36 19 60 17, 36 19 23 79.

11 de junio

Maestría en dirección estratégica de la

calidad (generación 2001-2003). Fecha

límite para trámites: 27 de julio. Inicio de

clases: 17 de septiembre de 2001. Horario

de clases: viernes, de 18:00 a 22, y sábados,

de 8:00 a 14:00 horas. Sesión informativa:

18 de julio, 19:30 horas, módulo B, del CUCEA.

Mayores informes: CUCEA, Periférico norte

799, Belenes, Zapopan, Jalisco. Teléfonos 36

33 29 73, 36 33 90 24. Fax: 36 36 96 41.

Inicio de trámites para cursar la maestría en

mercadotecnia, que comienza el 17 de

septiembre de 2001. Horario de clases:

viernes, 18:00 a 22:00, y sábados, de 8:00

a 14:00 horas. Sesión informativa: 17 de

julio, 19:30 horas, módulo B, CUCEA.

Mayores informes: CUCEA, Periférico norte

799, Belenes, Zapopan, Jalisco. Teléfonos 36

33 29 73, 36 33 90 24. Fax: 36 36 96 41.

14 de junio

Sesión informativa de la maestría en comercio

mercados internacionales, con especialidad

en: comercio exterior y financiamiento

internacional, mercados financieros

internacionales y marketing internacional, a las

11 horas, en el salón 308, del CUCEA.

Informes a los teléfonos 36 33 42 17,

36 36 08 91.13 de junio

La Universidad de Guadalajara, New

School University (Nueva York) y Mc Gill

University (Montreal), organizan el Instituto

Internacional de Verano, a efectuarse del

13 al 28 de junio, en esta ciudad. Miércoles

13, a las 17:00 horas, auditorio Silvano

Barba, del CUCSH, mesa redonda

“Etnicidad y ciudadania” y el jueves 14,

17:00 horas, “Identidad y democracia”.

Informes a los teléfonos 36 15 51

60, 36 15 75 86, con Gabriela Padilla

Salazar y al 36 15 75 86, con Abril Alcalá

Padilla.
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CECATUR. Conferencia “Religión y

educación”, impartida por el reconocido

escritor mexicano Fernando del Paso, a

las 20:00 horas. Entrada libre. Informes

en la Coordinación de Extensión, con Ana

Verónica Macías Macías. Teléfonos (328)

105 20, 105 21 y 105 22, extensión 106.

15 de junio

10:00 horas. Canchas de basquetbol del

CUC. Inauguración del torneo interno de

basquetbol y futbol, ambas ramas.

Informes e inscripciones con Ana

Verónica Macías Macías o el licenciado

Adolfo Espinoza de los Monteros

Rodríguez, en la Coordinación de

Extensión. Teléfonos 01 (328) 105-20,

105-21 y 105-22, extensión 106.

17:00 a 21:00 horas. Hotel Continental

Plaza, módulo XII del diplomado: Los

contratos inmobiliarios, con el tema “El

registro público de la propiedad”,

impartido por el licenciado Rogelio

Aceves Barajas.

16 de junio

10:00 a 14:00 horas. Hotel Continental

Plaza. Termina el módulo XII y el

diplomado Contratos inmobiliarios.
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22 de junio

III Encuentro estatal sobre la enseñanza de

la física del nivel medio superior, y VI

Encuentro estatal de experimentos y

aparatos de física, a efectuarse el 22 de

junio, en las instalaciones de este plantel,

ubicado en avenida Tesistán y Papayo,

colonia Tuzania, Zapopan, Jalisco.

Informes e inscr ipciones en los

teléfonos 36 33 34 15, 36 33 34 63 y 36

56 30 55 o en el Departamento de

Ingeniería de Proyectos, teléfonos 36 56

25 15, 36 56 51 41.
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12 de junio

“El océano y sus recursos”, ponencia del doctor

Juan Luis Cifuentes, profesor investigador del

Centro Universitario de la Costa, en el marco

de las conferencias de divulgación, Un lugar

para la ciencia, a las 19:00 horas, en el auditorio

del museo Regional de Guadalajara, ubicado

en Liceo 60. Entrada libre.

Informes en avenida Hidalgo 919,

teléfonos 38 25 02 66, 38 25 09 85.

3 de agosto

Inicia diplomado avanzado en salud y

seguridad en el trabajo, en el

Departamento de Salud Pública, del

CUCS, ubicado en Sierra Mojada 950,

puerta 2, edificio N, planta alta, colonia

Independencia.

Informes en los teléfonos 36 17 99

34, 36 17 78 46.
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Alejandra Tello

Elevar el nivel académico, desconcentrar procesos administrativos y
formar seres humanos completos, más que solo técnicos bien
preparados, serán los objetivos primordiales del Sistema de Educación
Media Superior (SEMS), durante los próximos tres años.

El director del SEMS, licenciado José Alfredo Peña Ramos, dice
tener varios proyectos que irán trabajando por medio del Consejo de
directores.

“Queremos apoyar a todos los profesores. Pensamos crear una
maestría en educación, con el objetivo de que los profesores estén
mejor capacitados y que conquisten mejores condiciones al tener acceso
a mejores categorías
homologadas.

“Para los direc-
tivos se pretenden
crear cursos con
gente que los prepare
más en procesos de administración y para que pueden realizar trabajo
en equipo”.

La intención es que en el menor tiempo posible se pueda tener
acceso a internet en todas las escuelas.

“Queremos que las 44 prepas de la UdeG en el estado, estén
conectadas. Proponemos la desconcentracion en red de todo el SEMS”.

La UdeG, por medio del SEMS, está presente en 96 municipios,
con 114 escuelas, lo cual ha generado un problema para satisfacer la
demanda administrativa y académica.

“Pretendemos hacer un proyecto que revierta los problemas que
ha generado el crecimiento, el desarrollo, llevando este tipo de procesos
a las regiones”.

Peña Ramos tiene la idea de lograr una mayor vinculación con la
sociedad.

“Pensamos, por ejemplo, lanzar campañas ecológicas que tengan
que ver con la siembra masiva de árboles en parques y jardines, así
como en zonas aledañas a las propias escuelas. También campañas

de limpieza de calles, camellones, despintado de graffiti, etcétera.
Programas que darían resultados positivos en los jóvenes y una imagen
importante de responsabilidad frente a la comunidad.

“También colaboraríamos con programas de educación que tienen
que ver con alfabetización y educación para adultos, lo cual generaría
un fuerte impacto social, tanto para la sociedad como para nuestros
estudiantes.

“Creo que una campaña de esta naturaleza en la que tengamos a
111 mil estudiantes, que es la población total del SEMS, en todo el
estado realizando una labor en pro de su región, servirá mucho a
ambas partes.

“Nuestro objetivo es dar mejores resultados, tener mejores
estudiantes y profesores, mejores instalaciones y generar condiciones
para una formación integral por medio de fomentar más el deporte, el
arte y otro tipo de actividades que coadyuven a su formación”.

Peña Ramos habla de reorientar los programas educativos de cada
escuela preparatoria, según la vocación de su región.

“Los muchachos deben conocer, entender y asumirse como seres
humanos integrales. No quedarse solo en ser buenos técnicos o académicos,
sino conocer más de la condición humana. Queremos gente que crezca
con valores, con principios y eso lo da lo que integralmente se les puede
proporcionar al margen de las actividades puramente académicas.

“Que todas las escuelas tengan al menos un lugar dónde hacer
teatro y expresarse. Hacer deporte da sentido de pertenencia e integra
a la gente, además de implantar una disciplina; estos son aspectos
esenciales, aunque a veces se piense que no.

“Cuando menos incubaremos muchos de esos proyectos, que a lo
mejor alternaremos: algunos en unas escuelas, otros en otras, para
luego empezar a exportarlos. Necesitamos integrarlas para que todas
desarrollen todas las actividades, con resultados de excelencia”.

Apoyo a las nuevas tecnologías

El doctor Eduardo Ángel Madrigal del León, director de la Preparatoria
5, se encuentra al frente de la misma por tercera ocasión. En los

Impulso a tutorías, nuevas tecnologías y campañas ecológicas. En las regiones, reorientación de programas educativos, según su vocación

Por una formación integral en las prepas de la UdeG

Crearán maestría en educación
para capacitar a profesores

cómo incorporar las nuevas tecnologías entre
profesores y estudiantes.

“Estamos por abrir una unidad de apoyo
a las nuevas tecnologías para el aprendizaje.
Además, tendríamos otra de cómputo e
informática y una más de apoyo al académico.
Pensamos proponerle al rector una comisión
de evaluación de los planes de estudio para lo
que podría ser la primera unidad de
investigación educativa, con algunos
profesores y líneas de investigación.
Finalmente, una unidad de producción
editorial.

“Todo aquello que ayude a mantener a la
escuela a la vanguardia, sin caer en

autocomplacencias,
será bien visto por
nosotros”.

La prepa 5
tiene  cuatro mil
estudiantes en tres
turnos y una planta
de 144 profesores y
un promedio de 30

personas, entre administrativos y personal de
servicio.

Cambio de imagen

Pedro Verónica Rosales, director de la Prepa
uno, tiene la idea de elevar la calidad académica
de la misma, así como fomentar las actividades
deportivas y culturales, involucrar a los alumnos
en el cambio de imagen de la prepa, para
limpiarla por los conflictos que ahí se han dado.

últimos años la escuela se ha esforzado por
cumplir una serie de metas que hoy la han
colocado como una de las preparatorias mejor
calificadas de la Universidad.

“Yo diría que al
iniciar una nueva
etapa es importante
que, sobre todo en el
caso de los que
estamos repitiendo,
busquemos, con un
afán autocrítico,
reflexionar acerca de
las inercias y algunos vicios que se van
generando cuando uno permanece mucho
tiempo en un cargo, para tratar de removerlos,
renovar el impulso y el empeño para seguir
adelante con los proyectos exitosos y plantear
nuevas alternativas”.

En su opinión, lo más importante es
continuar con aquellos programas que han
sido exitosos e innovar algunas estructuras que
pueden generar más logros y éxitos.

Uno de los retos que tiene la escuela es

“Desgraciadamente, por el espacio que
ocupa la preparatoria dentro de la ciudad,
existen a su alrededor una serie de problemas,
como la presencia de personas alcohólicas.
Los vecinos de la zona militar ya iniciaron
algunas actividades por iniciativa propia, como
pintar las aceras y remodelar el jardín.
Nosotros vamos a hacer lo mismo con los
alumnos y pediremos la ayuda de las
autoridades”.

La prepa uno tiene una trayectoria envidiable
y un lugar especial en la historia de la
Universidad, toda vez que se abrió después del
Liceo de varones. Por sus aulas ha pasado mucha
gente importante en el estado y la nación.

“Tenemos egresados que han sido
gobernadores, secretarios de estado, etcétera,
que le han dado una imagen y una trayectoria
grande a esta preparatoria.

“Contamos con programas
permanentes de extensión y difusión, de
docencia e invest igac ión. Entre los
primeros están el taller de lectura, de
asistencia social, fechas conmemorativas,
ciclos de cine, etcétera.

“En cuanto a los de docencia tenemos
una Unidad de orientación educativa. Vamos
a promover las tutorías, la escuela de padres
y el desarrollo humano”.

La prepa uno tiene un promedio de cuatro mil 200 estudiantes en
tres turnos y una unidad semiescolarizada. Tiene 216 profesores.

“Vamos a promover más el deporte. Tenemos ya dos canchas de
futbol rápido y una de volibol”.

Pedro Verónica Rosales informó que, en coordinación con el Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), la prepa
uno colabora en la campaña de protección a la tortuga marina y por
medio de la materia de educación física los muchachos van a la playa
para auxiliar en lo que sea necesario.

La responsabilidad de los alumnos

Entre los planes que considera el licenciado José Luis Durán Durán,
director de la preparatoria 7, se encuentra propiciar que los
alumnos asuman su responsabilidad como estudiantes de
bachillerato.

“Estamos instrumentando un programa
de tutorías desde el año pasado y en el cual
estuve como coordinador académico.
Pretende ayudar a los muchachos en la
solución de sus problemas. Iniciarán en
septiembre, con un tutor por grupo para el
primer semestre y dos o tres para cada
semestre superior, de segundo a sexto. Atenderán los avances en el
aprendizaje, asistencia, problemas de conducta personal, integración
y relación familiar. Con esto pretendemos que cuando los muchachos
egresen tengan un conocimiento integral, tanto de los aspectos
académicos como culturales, así como de sus derechos y obligaciones
ante la sociedad.

“Al personal académico le estamos otorgando mayor
participación en la toma de decisiones, sobre alumnos irregulares
o de aquellos que tienen problemas de aprendizaje, es decir,
tratamos que los departamentos y las academias no actúen solo
cuando los alumnos tienen el problema, sino que desde el primer
semestre empiecen a conocer los problemas que los aquejan y
traten de tomar medidas preventivas más que correctivas.

“Queremos que participe todo el personal académico y que vaya
haciendo indicaciones sobre los problemas de algún alumno o grupo,
con el ánimo de evitar la deserción y las sorpresas a los padres”.

Uno de los retos más importantes de la presente administración
será evitar el crecimiento de la plantilla académica, con maestros que
tienen poca carga horaria.

Escuela Politécnica Guadalajara

Compuesta por más de 2 mil 100 estudiantes, 276 profesores, técnicos
académicos y 62 trabajadores, la Escuela Politécnica Guadalajara tiene
75 años de formar generaciones de estudiantes y técnicos.

En sus aulas se imparten ocho carreras técnicas, que incluyen
el bachillerato general, cuya pertinencia ha garantizado que la
totalidad de sus egresados se incorporen de inmediato al mercado
de trabajo.

Así lo dio a conocer su director, el maestro Jaime Hernández Ortiz,
quien dejó claro que la formación técnica humanística orientada hacia
una concepción abierta y popular de la ciencia y la cultura, seguirá
vigente y se retomará con firmeza.

Durante su administración impulsará el fortalecimiento de la
estructura colegiada, en beneficio de la formación docente. Será
consolidada la vinculación con el sector productivo, para el

mejoramiento de las condiciones de la plantilla de egresados y de esta
manera incorporarlos a sus áreas de trabajo.

En el interior del estado

Al frente de la preparatoria regional de Colotlán se encuentra el doctor
Ramón Montes de Oca García, quien fue ratificado en el cargo para
un segundo periodo de tres años

Como idea principal piensa enfocarse al cien por ciento a la
academia.

“Les ofreceremos apoyo para que mejoren sus materiales didácticos
y nos ayuden a la planeación de los cursos. La idea es dar una
conferencia al mes para los muchachos”.

En lo que se refiere a actividades extracurriculares, la prepa
de Colotlán cuenta con uno de los mejores grupos de danza de
la zona norte del estado y los equipos de basquetbol varonil y

femeni l  suelen obtener los primeros
lugares en los campeonatos regionales.

“Tenemos una estudiantina que vamos
a reforzar. La idea es que a finales de este
semestre tengamos una agrupación fuerte
y competit iva en la región. Hay dos
escoltas, una de las cuales ha obtenido el

primero y el segundo lugares en el concurso estatal de escoltas
universitarias en los dos últimos años. Existe la inquietud de algunos
jóvenes por formar una banda de guerra”.

La preparatoria tiene mil 500 estudiantes, en tres turnos. Cuenta
con los módulos de Huejuquilla el Alto, Mexquitic, Huejúcar, Villa
Guerrero y San Martín de Bolaños, con una planta de 118 maestros.❖

La preparatoria uno tiene un lugar especial en la historia de la Universidad

Los muchachos deben conocer, entender y asumirse como seres humanos integrales

En la prepa 5 uno de los retos
es incorporar a profesores y

estudiantes en el manejo de los
equipos de cómputo

La prepa uno colabora en la
campaña de protección a la

tortuga marina

En septiembre la prepa 7
iniciará un programa de tutorías

Innovarán algunas estructuras para generar más logros y éxitos
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Centro Universitario de la Ciénega

Sustentabilidad para la región

Diana Ortega Villaseñor*

A pesar de que el adjetivo “sustentable”
modifique al sustantivo “desarrollo” en los
planes y programas del sector público, las
estrategias y acciones propuestas no pasan
de ser un puñado de buenos deseos
expresados en el papel o en el discurso.

Tal es el caso del Plan de desarrollo de
la región Ciénega (PDRC) ,  que con
anterioridad presentó la Secretaría de
Promoción Económica de Jalisco.

Dicho documento hace referencia
exclusivamente al avance de la globalización
económica y a los tratados de l ibre
comercio para definir las inversiones
productivas y las políticas de crecimiento
regionales, sin cuestionarse o explorar otras
tendencias que han ganado terreno y peso
en esta región.

Se asume que todo está decidido fuera
de la región y que a esta no le queda más
remedio que prepararse a fin de jugar el
papel que dicta la política económica global,
cocinada por los grupos dominantes del
primer mundo, obviamente a su favor.

En general el concepto de desarrollo que
allí se expresa depende de la capacidad de
“atraer” empresas para que se instalen en

la región, de las inversiones de fuera, de la adquisición de la
tecnología de punta (diseñada en otras latitudes, para otras
realidades sociales, económicas, culturales y ecológicas).

Hacer competitiva una región con respecto de otra, a fin de
atraer inversiones, ha implicado en muchos casos la reducción de

impuestos, la aplicación laxa de normas ambientales y la
contracción de ingresos y prestaciones para los trabajadores, que
poco benefician a la población asentada en el lugar y sí perjudican
la calidad de su entorno natural.

El reto que encaramos es justamente conciliar el crecimiento
económico con el uso sostenido de los recursos naturales. Por
ello reducir los impactos que nuestras actividades producen en el
medio natural debe ser tarea prioritaria para todos los sectores
que componen la sociedad.

El concepto de desarrollo que tenemos en mente para la
Ciénega es aquel que se construye a partir de los recursos existentes
en el territorio: humanos, sociales, ecológicos, geográficos,
históricos, culturales, paisajísticos, etcétera; de aquello que hace
a la región diferente, de su singularidad. Una visión de desarrollo
de dentro hacia fuera que busca maximizar el potencial existente
en la región para la autoexpansión, para su despliegue.

Tenemos una idea del desarrollo en la que el bienestar de los
seres humanos sea el blanco al que apunta la mira, en el que el
crecimiento económico se convierta en un medio para alcanzar el
bienestar de la población actual y de la que está por venir.

En consecuencia es indispensable la participación de la sociedad
de la Ciénega en la toma de decisiones y en la puesta en marcha
de acciones y proyectos que incidan en la solución de problemas
o la realización de aspiraciones colectivas.

La mejor táctica para garantizar la continuidad de un programa
más allá del horizonte trienal de las administraciones municipales
y sexenal de las estatales, es que las comunidades y grupos sociales
y civiles se apropien de este.❖

* Profesora investigadora del CUCiénega en la sede La Barca.

CUCiénega proyecta hacia su entorno

Doctor Ramón Sánchez Sánchez*

El ambiente turbulento, cada vez más dinámico
y diversificado en el que se desenvuelve el
proceso docente-educativo en las puertas del
tercer milenio, exige un mayor nivel de
objetividad y cientificidad en el cumplimiento
de las diferentes actividades y tareas docente-
metodológicas a las que el profesorado tiene
que enfrentarse.

En este camino, aparejado al rol que
representa el dominio de los objetivos, el
contenido, los principios, las funciones y
los medios de enseñanza, los órganos y la
estructura, así como el personal docente y
no docente de la escuela, juega un papel
significativo el conocimiento y la utilización
de los métodos productivos de enseñanza,
como una vía activa y transformadora en
el  comportamiento act i tudina l  de l
estudiante-cursista como principal cliente
del proceso docente-educativo y a la vez
materia prima fundamental del cambio

hacia nive les super iores de cal idad,
eficiencia y eficacia en la enseñanza-
aprendizaje.

La imperiosa necesidad del dominio y
conoc imiento de es tos  métodos  de
enseñanza, constituyó el caldo de cultivo
principal para que el pasado18 de mayo
se reun iera  en e l  aud i tor io  Manue l
Enríquez, de la Casa de la Cultura de
Ocotlán, un nutrido grupo de maestros y
profesores de diferentes instituciones
educat ivas  de l  munic ip io  que
representaban a las escuelas primaria,
secundaria y tecnológicas, para escuchar
la conferencia del doctor Ramón Sánchez
Sánchez,  t i tu lada “Los métodos
productivos de enseñanza, experiencias y
perspectivas para el proceso docente-
educat ivo en las  puer tas  de l  tercer
milenio”.

Lo anterior fue parte de las estrategias del
CUCiénega para proyectar su acción
educativa integral en su radio de acción, a la

vez que esta actividad científico-educativa
corresponde a los planes de la visión
organizacional que para el período 2001-
2004 se plantea su rector, el maestro Pedro
J. Guerrero Medina.

La conferencia del doctor Sánchez
Sánchez sirvió de espacio para el debate y la
reflexión colectiva a propósito de aspectos
vinculados con los métodos productivos de
enseñanza, como la esencia e importancia de
los métodos de enseñanza en el mundo
globalizado; las condiciones lógico-históricas
que dieron origen al surgimiento de los
métodos productivos de enseñanza, su
clasificación; las afectaciones que para el
docente, los estudiantes y el sistema educativo
tiene la no-aplicación de los métodos
productivos de enseñanza y un procedimiento
general de cómo deben ser instrumentados
tales métodos en el proceso docente-
educativo.

La actividad fue organizada por el
ayuntamiento de Ocotlán y su presidente

Enrique García Martínez, además de la
Dirección de Educación y Cultura del
ayuntamiento y los trabajadores de la
sección 16 del Sindicato Nacional de los
Trabajadores de la Educación, de la región
de Ocotlán.

Tras la conferencia se desarrollaron
actividades culturales, como la presentación
del ballet Molokai, de Ocotlán, así como el
Festival de poesía y oratoria, en el que
participó un grupo de trabajadores de la
educación aficionados al arte.

El doctor Ramón Sánchez Sánchez es
profesor huésped del CUCiénega e imparte
cátedra en el Departamento de Administración
y Negocios, de la División de economía,
negocios y estudios internacionales. Miembro
del Centro de Investigaciones Científicas de
Estudios de Dirección Empresarial, de la
Universidad Central “Marta Abreu” de las
Villas, Cuba.❖

* Profesor huésped del CUCiénega.
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ARTES

Planes para la danza

Laura Sepúlveda Velázquez

Luego de tener mayor infraestructura para el desarrollo de la danza,
la División de artes y humanidades, del Centro de Arte, Arquitectura
y Diseño, pretende ampliar el número de ingresos, así como
implementar una plantilla más sólida de docentes para la licenciatura
en artes escénicas.

Lo anterior fue informado por el maestro Carlos Maciel, jefe de
esa división, quien expresó que habrá presentaciones desde nivel
secundaria, para dar a conocer la licenciatura, a la vez que harán la
promoción debida.

“Pretendemos hacer un grupo de penetración. Creo que cuando las
carreras se promocionan con base en trípticos, anuncios, los resultados
son pobres. Con ese grupo vamos a asistir hasta a las secundarias,
puesto que aparte de la licenciatura tenemos una terminal en profesional
medio, la que no requiere de la preparatoria, a la cual le queremos dar
mucho impulso, por el hecho de que es más fácil trabajar con alumnos
jóvenes, porque en la danza la edad tiene mucho que ver”.

Maciel García puntualizó que se realiza la evaluación de los planes
de estudio actuales, con la posibilidad de efectuar los cambios que se
requieran para tener más calidad.

Forman profesionales
para diversas áreas

Desde su creación en 1996, la licenciatura en artes escénicas ha
tenido un firme objetivo: que los egresados sean capaces de analizar
todos los aspectos de la danza, investigar, dar clases y manejar algunas
ramas laterales, como coreografía o escenografía.

Víctor González

Con el objetivo de impulsar el trabajo académico colegiado y la
investigación en el campo del cine y el video, fue creado el
Departamento de Imagen y Sonido (DIS), instancia que depende de
la División de Artes y Humanidades, del Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD), de la Universidad de Guadalajara.

El nuevo departamento albergará a la Coordinación de Artes
Audiovisuales, que sumará estudios de posgrado a su oferta
educativa y ampliará el margen de admisión de estudiantes de nuevo
ingreso, según lo informó el maestro Boris Goldenblanc, quien desde
el 1 de junio asumió la jefatura del departamento.

El maestro Goldenblanc informó que la creación de esta entidad
académica abre una perspectiva con muchas más posibilidades para
crear el proyecto de la licenciatura en artes audiovisuales, y para
contar con un espacio profesional digno donde los estudiantes y
egresados del campo audiovisual puedan elaborar sus proyectos.

Optimista por el inicio de esta nueva etapa, el maestro explicó
que los programas docentes por medio de los cuales se imparten
cursos, diplomados y una licenciatura tendrán continuidad y serán
enriquecidos, al tiempo que se prepara una maestría en estudios
cinematográficos que podría ser puesta en marcha este mismo año.

También se planea la creación de cuerpos colegiados para
impulsar la investigación en imagen y sonido, campo poco estudiado
en México, que tendrá una estrecha relación con el posgrado antes
mencionado.

El nuevo director de la División de Artes y Humanidades, doctor
Arturo Chavoya, explicó que una preocupación actual es dotar al
DIS de un espacio adecuado para la producción profesional.

Para este fin se construirá un inmueble
nuevo  en el campus Huentitán del CUAAD,
donde habrá cinco aulas, un foro de cerca
de 400 metros cuadrados, espacios
académicos para coordinar la producción y
la investigación, así como un centro de
cómputo y multimedia.

El funcionario agregó que uno de los
retos para los nuevos responsables será
diseñar el departamento de manera que
cumpla todas las funciones de la
Universidad: docencia, investigación y
difusión.

Precisamente a este respecto, el maestro
Boris Goldemblanc anunció que una de las
áreas que abrirá el DIS es la divulgación del
conocimiento y la cultura a toda la
comunidad, mediante la producción de
trabajos audiovisuales que pueden ayudar a
la Universidad a cumplir su tarea de
extensión. Se buscará que los alumnos más
avanzados y los egresados de la carrera
lleven a cabo proyectos de divulgación en
formatos de cine, video y televisión.

El Departamento de Imagen y Sonido es
el quinto dentro del organigrama de la
División de Artes y Humanidades, que
además abarca las áreas de artes visuales,
música, teorías e historias y artes escénicas.❖

VIDEO

Departamento de Imagen y Sonido

“Hemos tenido desconocimiento de los propios alumnos,
porque muchos creen que estudiar una licenciatura es entrar a un
grupo cualquiera. Consideran innecesario llevar tantas materias.
Ha costado trabajo que los alumnos comprendan que la licenciatura
va más allá de aprender a bailar, aunque lo básico es ser intérprete.

“Esta es apenas nuestra segunda promoción. Solo tenemos un
ingreso anual, porque no había el espacio suficiente. Hasta hace un año
y medio contábamos con un salón de danza: ahora ya tenemos seis”.

En cuanto al número de egresados, Maciel García explicó que
hasta la fecha han salido doce alumnos.

“Hemos hecho el seguimiento de los muchachos egresados: hay

Hasta la fecha han egresado 12 alumnos

uno trabajando con nosotros y los demás
están en grupos independientes. La mayoría
son docentes en algunas instituciones”.

Expresó que en la licenciatura buscan
que los alumnos puedan involucrarse en
cualquiera de los elementos de la danza y
ade lantó que e l  próx imo semestre
impartirán la maestría en didáctica de las
ar tes ,  con la  f ina l idad de que los
interesados se involucren más en sus
respectivas áreas.❖

A partir de hoy y mañana 12 de junio del presente año, se

exhibirán en el Museo de las Artes de esta casa de estudios,

diversos cortos realizados con el programa Update 2.0, un

concepto adecuado para un programa de arte medial, es

decir, para un software conceptual.

Organizado por el Goethe Institut Guadalajara y la

Universidad de Guadalajara, este programa, será presentado

por Peter Zorn de la Werkleitz Gesellschaft (Centro para los

medios de Imágenes Artísticas en Sajona Anhalt/Alemania),

el primer centro medial en Europa situado en una pequeña

comunidad rural, con metas no lucrativas, que se encarga

de los asuntos técnicos en la producción de la Fundación

para películas culturales públicas del Bundesland Sajona-

Anhalt.

Este lunes, a partir de las 10:00 horas, se presentarán

algunos trabajos del festival de Werkleitz, de Peter Zorn en

Alemania y de algunos trabajos de videoarte mexicano.

Por la tarde, a las 17:30 horas, se hará la presentación

de videoarte, introducción en la historia del arte medial y a

las 19:45 horas, la de videoarte mexicano.

El martes 12 de junio, a las 10:00 horas, la teoría del arte

medial y el intento de una aplicación al contexto mexicano y

a las 17:30 horas, proyectos de multimedia y de Internet.

La entrada es libre.

Update 2.0
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MÚSICA

Hermandad entre bandas de rock

Ricardo Ibarra

Un movimiento musical de rock alternativo nació en Guadalajara:
Frecuencia Tequila.

Doce bandas de la escena local integran este movimiento
independiente, que busca promocionar las distintas opciones musicales
de los jóvenes tapatíos.

Entre sus filas figura Pito Pérez, agrupación ganadora del segundo
concurso interuniversitario de bandas hard rock stage “Te toca a ti”,
celebrado hace un mes, en el D. F.

Esta banda, que se autodenomina ecléctica y que mezcla música
de distintos estilos sonoros, está integrada por un exalumno de la
Escuela de Música de la Universidad de Guadalajara, un maestro del
Proulex y otro exalumno de una preparatoria incorporada a la UdeG:
Jorge Chávez, Abraham Bustos y Miguel Méndez, respectivamente.

Frecuencia Tequila es una asociación de bandas locales que buscan
levantar la escena tapatía del rock alternativo. Su estructura
organizacional está fincada en la democracia.

“Cada una de las bandas elige a un vocero
que asista a las juntas y las decisiones se toman
levantando la mano”, detalló Jorge, baterista
de Pito Pérez.

Apenas con tres semanas de vida, el
movimiento pretende organizar conciertos,
dentro de los cuales participen los grupos de rock local e incluso
ambicionan editar un disco con canciones de estas agrupaciones, tal y
como lo han hecho otros en Monterrey, Tijuana y Guadalajara.

La alianza de músicos tuvo ya su primera junta hace apenas unos
días, con miras de acometer sus objetivos: “pretendemos reunirnos

Sus integrantes recibieron un
bono de 10 mil dólares, que

invertirán en equipo

un día a la semana todos los voceros de cada
grupo, en el lugar que ofrezcan para juntarnos.
Ahorita somos 12 bandas, pero queremos
juntar la mayor cantidad de grupos posible.
Más todavía: podemos llegar a grabar hasta
2 o 3 volúmenes con distintas bandas locales”.

La presencia de agrupaciones tapatías es
aún pobre en el ámbito nacional, por la falta
de promoción.

Frecuencia Tequila nace para contrarrestar
ese episodio, afirmó Jorge Chávez.

Por lo pronto, Pito Pérez ya tiene casa
disquera (Warner music), por lo que en breve
los escucharemos sonar en la radio.

Como producto del convenio con la misma,
sus integrantes recibieron un bono de 10 mil
dólares, los que invertirán en equipo de trabajo.

Ambos aconte-
elementos distintivos del funk, metal, punk e
ingredientes del grunge, pop, folk, el bolero y
el western.

Con los mínimos elementos del rock (la
batería, la guitarra y el bajo, que es vibrado
por Abraham), logran interpretar música con
bastante “ponch”.

Entre las canciones de su primer álbum
podrán escucharse “Lupita”, “Intacto”,
“Migración” y “Pito Pérez”, que explica la
razón de ser de la banda.❖

cimientos son consecuencia del primer lugar
que lograron en pasados días al sobresalir
frente a bandas procedentes de universidades
de Tijuana, Quintana Roo, Distrito Federal y
Jalisco, y de grupos formados por estudiantes
de Univa, ITESO y otros.

Para la grabación de su primer disco están dándole cuatro horas diarias a
los ensayos, pues quieren tener las grabaciones bien pulidas, además de que
después de firmar con la disquera (en ocho días), ofrecerán un concierto en el
D. F., junto con otro grupo que tomará parte como padrino de Pito Pérez.

Miguel, guitarrista del grupo, mencionó que su música tiene

Quieren dar a la gente una música sincera

CINE

El costo de la independencia

Armando Ramírez Fregoso

Muchas personas lo definen como el más
artístico, otras, como Kenya Márquez,
catalogan al cine independiente como el no
oficial, el que no recibe apoyos del gobierno,
sino que recurre a otras instancias para salir
adelante.

Esta cineasta tapatía de apenas 28
años y que ha realizado un par de cortos:
Cruz (1998) y La mesa servida (2001),

por falta de financiamiento para filmar el segundo, tardó más
de dos años.

Cuenta que de un año a la fecha la iniciativa privada participa más
en la industria cinematográfica.

“Apoyan más y no solo con intercambios. Creo que de un año
para acá existe una mayor participación, sobre todo en el largometraje.
En el cortometraje, como no hay mecanismos de distribución y
exhibición, la iniciativa privada duda”.

La directora cinematográfica, egresada de la Escuela de Música,
de la Universidad de Guadalajara, señala que son insuficientes este
tipo de apoyos, porque debe gestionarse la participación de cinco o

determinado número de ruedas de prensa, elaborar carteles y playeras,
programar funciones para los medios de comunicación. Además, toman
en cuenta lo hecho por equipos de trabajo anteriores”.

Márquez, quien imparte cursos en el Departamento de Imagen y
Sonido, del CUAAD, comenta que es común mostrar en imágenes, dentro

de la película, los pro-
ductos de la empresa
patrocinadora, situa-
ción que la mayoría
de las veces no va en
contra de la propues-
ta estética.

“Creo que el
cineasta independiente cuida mucho de no hacer concesiones en
detrimento de la historia”.

Una vez reunido el dinero para la filmación, los cineastas
independientes deben solicitar, casi rogar a quienes rentan equipo y
materiales, que les hagan una rebaja o aplacen el cobro del servicio.

La etapa de distribución presenta sus problemas, sobre todo para
los cortometrajes independientes.

“Los cortos auspiciados por el gobierno tienen la distribución
asegurada, aunque esta no sea buena”.

Kenya Márquez puntualiza que no obstante que por ley el gobierno
debe distribuir y promocionar los cortometrajes, esto no se hace.

“La suerte que corren muchos cortos es que después de exhibidos
en la Muestra de cine mexicano, en Guadalajara y en la Internacional,
de la ciudad de México, no se vuelven a proyectar, ni van a ningún
festival, porque no cuenta uno con recursos para mandarlos a festivales
o contratar a una persona para que los venda”.❖

Una forma de impulsar el cine
independiente, sería que los

apoyos de la iniciativa privada
fueran deducibles de impuestos

Fotograma del cortometraje “La mesa servida”

seis empresas, puesto que lo que da una sola
no alcanza.

“Es un poco complicado no contar con el
apoyo del estado, pero si el cine quiere ser
industria, tiene que pasar por este proceso de
independencia”.

Una forma de apoyo gubernamental, que
no implica dinero directo de su parte, sería la
creación de dispositivos legales que impulsen
al cine independiente, es decir, que los apoyos
de la iniciativa privada sean deducibles de
impuestos.

En general, cuando un director se acerca
a los empresarios para solicitarles
financiamiento, estos establecen condiciones,
como que participen actores importantes o el
desarrollo de un plan de promoción específica
de la película, “es decir, establecer
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: ALBERTO GÓMEZ BARBOSA, FOTÓGRAFO

VICT IMARIO
POR RICARDO IBARRA

RADIO UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Congelar el mundo: empecé a hacer fotografía hace 50 años. En aquel
tiempo lo más usual era el paisaje. Tengo muchísimas tomas que ahora son,
incluso, hasta documentos de lugares que han desaparecido. Retrato todo lo
que me llama la atención y siempre traigo mi cámara conmigo.
Oxigenar al ánima: ir al campo es una de las actividades más gratificantes
que puede uno tener. Me doy mis escapadas, aunque sea a la Primavera.
Ello nos saca de esta presión urbana, que cada vez es mayor.
Jungla citadina: los centros urbanos casi se están deshumanizando. Veo con
mucha tristeza el trato de la gente en la ciudad y es muy pesado. Fíjate, empieza
a observar: vamos caminando por la calle ceñudos, malhumorados, viendo mal
al de enfrente, porque invade “nuestro” “carril”. Hay personas que en cuanto
suben a su coche, les cambia la cara… los vuelve agresivos. Escapar de esta
presión, como ir al campo y ponerte un poquito en paz contigo mismo, es de lo
más gratificante.
Viento estéril: no hay pesca. Ya no se ven redes. El agua está a un kilómetro de
distancia. Tengo fotos antiguas de Chapala, en las que procuré captar redes, lanchas

A
R

C
H

IV
O

El pulso de la tierra: transgénicos
Una de las secciones del programa El gabinete
del doctor Caligari, que transmite Red Radio
Universidad de Guadalajara, los miércoles a
partir de las 21:00 horas, dedicado a la
divulgación científica, es El pulso de la tierra.
En la edición pasada trató el tema de los
productos transgénicos.

Bióloga Sandra Gallo

Desde el nacimiento de la agricultura, la especie
humana ha sido capaz de modificar plantas y
animales utilizando la biotecnología básica que
podríamos llamar “suave”.

La biotecnología moderna produce
organismos con combinaciones novedosas de
material genético, que no existían antes en la
naturaleza. Ahora se obtienen variedades de
plantas a las que se pueden introducir
directamente genes  ajenos a ellas. Estas nuevas
técnicas rompen las barreras naturales del
cruzamiento entre especies, y en ocasiones se
reduce el tiempo necesario para evaluar

cuidadosamente la influencia positiva y negativa
que estos nuevos cultivos pueden tener en la
producción comercial, salud humana y en el
medio ambiente.

El compromiso mundial de atender el asunto
de los organismos vivos genéticamente
modificados está plasmado en el protocolo sobre
bioseguridad para el movimiento transfronterizo,
en el marco del Convenio sobre la Diversidad
Biológica, proceso que inició en 1994.

En nuestro país, la capacidad de producir
plantas transgénicas inició con la creación del
Departamento de Ingeniería Genética de Plantas
de la Unidad Irapuato del Centro de  Investigación
y de Estudios Avanzados (Cinvestav/Ipn) fundado
por el doctor Luis Herrera Estrella.

En el Cinvestav se realizan pruebas de campo
con variedades de papa, jitomate, papaya y
espárrago resistentes a virus; trigo y maíz con
tolerancia a aluminio;  frijol resistente a la
enfermedad tizón de halo, y plátano y jitomate
para producir vacunas humanas.

En 1993 se aprobó en México la realización

de pruebas con maíz transgénico en condiciones
de invernadero y laboratorio; desde 1998 se
decidió suspender toda prueba en el campo. Sin
embargo, la prohibición de la siembra no elimina
la posibilidad de que sea introducido al país por
alguno de los agricultores que cruzan la frontera
continuamente.(Larson & Sarukhán, 1999).

Además de las investigaciones que se realizan,
es obligación de las compañías que utilizan
productos transgénicos, informarlo en la etiqueta
de su envase. ¿No creen ustedes que tenemos el
derecho de conocer y  decidir qué consumimos?

Referencias

Larson Guerra, J., Sarukhán Kérmez, J.,
editores  1999. Organismos vivos modificados
en la agricultura mexicana: desarrollo
biotecnológico y conservación  de la
diversidad biológica. Documento sobre los
organismos transgénicos para la presidencia.
Participación de diez instituciones coordinados
por Conacyt y Conbio, México.❖

Manantial de arena

La escritora e investigadora de la Universidad

de Guadalajara, Celia del Palacio, presentó su

libro de poemas Manantial de arena, el 7 de

junio pasado, en la Casa de la Palabra y las

Imágenes.

Esta edición es en realidad una

recopilación de tres libros: el primero es

homónimo del título general, el seguro lleva

por nombre “Amaneceres” y el tercero, “La

ceremonia del adiós dura toda la vida”.

En él se tratan los temas de casi todos los

poetas: el amor, la vida, la muerte, desde una

perspectiva intimista. Adopta por momentos

formas poco convencionales, cercanas a la

prosa poética.

Celia del Palacio es doctora en historia por

la Universidad Nacional Autónoma de México.

Ha publicado varios libros sobre la prensa en

Guadalajara y Veracruz.

En 1985 obtuvo el premio “Adalberto

Navarro Sánchez”, de la ex Facultad de Filosofía

y Letras, de la UdeG, con su poemario Espirales,

así como el premio internacional de poesía

Navachiste en 1993, con el poemario Otra

bugambilia en la ventana. En 1992 recibió la

beca para jóvenes creadores del FONCA, con

la que escribió la novela Ventana al mar, que

permanece inédita.

La cajita

La Universidad de Guadalajara, por medio de

la Coordinación de Extensión Universitaria; el

ITESO, la Secretaría de Cultura de Jalisco y el

Consejo Nacional para la Cultura y las Artes,

presentaron el jueves 7 del presente, en el

teatro Experimental de Jalisco, La cajita, danza

experimental, con la dirección y coreografía de

Lola Lince y música original de Marcos García

La compañía de Lola Lince, que nació en

1992, tiene en su repertorio las siguientes

obras: El agua, 1992; La tierra, 1994; Los gatos

lo sabrán, 1996; No entres dócilmente en la

noche callada, 1997; Flor de las fogatas, 1998,

obra premiada por la crítica nacional como la

mejor coreografía de 1999, y La media luna,

2000.

La premisa del grupo se orienta a ir al

reencuentro del mundo a través del cuerpo.

Actividades artísticas y literarias en el DEL

En el marco de los Jueves de arte, el próximo

14, a las 20:30 horas, en la Casa de la Palabra

y las Imágenes, se efectuará la lectura de

integrantes de la revista literaria Reverso.

Participan: Paula Zulaica, Angélica Maciel,

Carlos López de Alba, Verónica Rivas, Leticia

Cortés, Susette Saemi Hernández e Iliana Ávalos.

En este mismo recinto se inaugurará el 15

de junio, la exposición de la obra reciente del

pintor Arturo Valdez. La cita es a las 20:30 horas.

de los pescadores en primer plano, al muelle golpeado por las olas: un mar chapálico
que ha ido desapareciendo. Así lo tuvimos en los años 50.
Baños de territorio: más que atribuirlo a la naturaleza, en el asunto de
Chapala hay intereses políticos y económicos muy fuertes. Los terrenos que
deja libre el agua, de inmediato se están vendiendo. Hay intereses que van a
obstruir, hasta donde les sea posible, que el lago vuelva a recuperar sus niveles.
Al vapor: para mí es un dolor ver cómo se ha perdido el sentido nacionalista.
Existe mucha gente que ve como ejemplo a seguir a Estados Unidos. Me
duele lo que está pasando con México, pero me preocupa más que no haya
autoridades que tengan un proyecto de país. Hay muchas buenas intenciones,
pero no un plan concreto que diga por dónde debemos irnos.
Al otro lado: lo primero es tener un rumbo. Necesitamos un buen gobierno
de izquierda, porque este es un país que ha exprimido al máximo a su
población. No se ve que exista una preocupación por la mayoría y la mayoría
estamos en la pobreza.
En concreto: el mundo va cambiando. Eso es inevitable. Querer oponerse
a los cambios y al progreso del mundo sería absurdo. Mi mundo inicial era
campestre y todavía cuando estaba joven una buena parte de la población
vivía en el campo. Ahora la inmensa mayoría de la población mundial vive
en las ciudades. Es lógico que la gente joven aprenda a ver el mundo de
modo urbano. Sería ir contra la corriente fotografiar un mundo que tiende
a desaparecer.
Filtro a la estética: la fotografía tiene muchos departamentos. En todos
los ámbitos hay la posibilidad de llegar al arte. Eso lo va decir la gente, los
críticos y el tiempo. No toda la foto es arte por decreto. Me considero una
especie de artesano: hay que trabajar todos los días, hacer oficio. Los
resultados se verán después.
Efecto espejo: no medito mucho cuando hago las fotografías. No intento
decir. Retrato lo que me gusta. Una vez que me satisface, busco una colección
y voy a ver si le agrada también al público. A lo mejor mi exposición es el
deseo de decir que tenemos muchas cosas que cuidar y que conservar. A la
naturaleza por más que la agredamos no le vamos a hacer mucho. Los que
nos vamos a perjudicar somos los seres humanos.
Exposición: en el Centro Cultural Casa Vallarta, avenida Vallarta 1668.❖

Lo primero es tener un rumbo
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Farías primero, Yeh segundo

DEPORTES

Mayores recursos al deporte universitario

Rodolfo Castillo

Estoy apenado de ver cómo los atletas de la
Universidad de Guadalajara, destacan día con día
en el ámbito local y nacional, logran importantes
premios y los mejores lugares, a pesar de los pocos
esfuerzos que se han hecho hasta ahora para
apoyarlos. Por ello, la Universidad debe
comprometerse con sus jóvenes y otorgar mejores
apoyos en este tipo de actividades.

Lo anterior fue dicho por el licenciado José
Trinidad Padilla López, luego de abanderar el
7 del presente a la delegación de deportistas
de la Universidad de Guadalajara que participa
en los Juegos nacionales de la educación
media superior, en Cuernavaca, Morelos, del
12 al 14 de este mes.

monto asignado al deporte de la Universidad
para los próximos años, puesto que se
conforma el ejercicio fiscal para el 2001,
espera que el Consejo General Universitario
incremente el 1.3 por ciento que antes se
destinaba a las actividades deportivas.

No habrá apoyos sin programas previos,
por lo que será el Consejo técnico del deporte,
dentro del marco del plan de desarrollo
institucional deportivo para la UdeG, el que
asesore y determine cuáles son las prioridades.

En esta administración “concebimos la
educación como un proceso integral en el que
no solo se trata de formar habilidades intelectuales,
sino que los conocimientos tienen que ser
soportados, complementados y sustentados en
una buena formación física, en una cultura del
amor a la salud, a la cultura física y el desarrollo
de todas las potencialidades del ser humano”.

De esta manera será posible alcanzar los
objetivos fijados, generar jóvenes integrales,
ciudadanos que conozcan de la cultura del
esfuerzo, empeño, dedicación cotidiana,
sistemática y disciplinada para lograr sus
metas.

El deporte profesional

En entrevista, el licenciado Trinidad Padilla

El Rector general se comprometió a
destinar mayores recursos, tanto financieros
como humanos, a esta importante actividad.

En la explanada del edificio administrativo
de la UdeG, Padilla López recalcó que se
trabaja para incrementar sustancialmente los
apoyos a la infraestructura deportiva para su
remozamiento y equipamiento e incluso para
la construcción de nuevos espacios deportivos
en la red universitaria, así como para la
capacitación y formación de entrenadores y
personal administrativo.

Se pondrá especial interés en el deporte
masivo y de alto rendimiento, es decir, las
selecciones universitarias serán apoyadas y se
les inyectarán más recursos.

Aunque no aclaró a cuánto asciende el

por Rodrigo Quevedo (Trixal) de 1:26.49
a 1:20.15. Dejó en segundo puesto a
Juan  Yeh  (UdeG ) ,  qu i en  se  hab í a
coronado en esta prueba en 1999 y el
2000 y en esta ocasión culminó con
tiempo de 1:22.27, mientras que el
tercer  s i t io  fue para Car los  Ramos
(Chivas), quien paró el cronómetro en
1:22.29.

En lo que corresponde a la rama
femenil, Claudia Farías (UdeG) se ha
convertido en la reina de la prueba, ya que
a pesar de haber participado por primera
vez el año pasado, acumula ya dos victorias
seguidas.

Durante la competencia, Claudia se
mantuvo dentro del grupo puntero, y ya casi

al final del recorrido comenzó a apretar
para terminar con tiempo de 1:26.40,
seguida de Lily Anzueto (ITMTY), una de
las favoritas de la justa, quien concluyó con
tiempo de 1:27.5. El tercer puesto fue para
Susana Villaseñor (Trixal), con un tiempo
de 1:32.02.

Sobre su tr iunfo, Claudia Far ías
expresó: “Estoy muy contenta. No pensé
que fuera a llegar en primer lugar, pero
valen la pena los sacr i f ic ios,  los
entrenamientos.

Con relación a la táctica a seguir,
manifestó que su intención fue abrir desde
el principio y despegarse del grupo, y pese
a que Anzueto apretó mucho, pudo salir
victoriosa.❖

Laura Sepúlveda Velázquez

Por segundo año consecutivo Claudia
Farías, del equipo de natación de la
Universidad de Guadalajara se coronó
campeona en el IX Maratón acuático ABH,
celebrado en días pasados en Manzanillo,
Colima, mientras que su compañero de
equipo, Juan Yeh, excampeón defensor,
obtuvo la segunda posición e Iván López
llegó al sitio de honor.

Las condiciones cl imáticas fueron
favorables para que se celebrara una edición
más del Maratón acuático ABH, que no solo
rompió el récord del tiempo de la prueba
sino también el de asistencia.

Participaron más de 420 nadadores,
330 de ellos en el maratón equivalente a
una distancia de ocho kilómetros, mientras
que en el primer micro maratón de aguas
abiertas para infantiles y juveniles, con un
recorr ido de uno a dos k i lómetros,
participaron 90 competidores.

Por la rama varonil, después de un
recorrido prácticamente perfecto y tras
remontar varias posiciones, Iván López
(Chivas), logró adjudicarse la posición de
honor y de paso romper por casi siete
minutos el récord establecido en 1998

Las playas de Manzanillo fueron sede del IX Maratón acuático

SERODANAGEDALBAT
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López manifestó que por el momento el
deporte profesional de la UdeG no es
prioridad.

“Podría serlo si dentro del desarrollo
normal de las actividades deportivas, da para
eso, es decir, si como una consecuencia natural
de la formación de valores deportivos de alto
nivel, puedan los jugadores incorporarse a una
plantil la de futbol profesional, que la
Universidad pudiera promover, aunque no
necesariamente administrar. Pensaríamos en
la figura de alguna promotora que
profesionalmente pueda hacerse cargo de
ello”.

Abundo: “No cancelo la posibilidad de
volver a incursionar en el futbol profesional o
basquetbol, pero no es prioridad. La prioridad
es fortalecer el deporte masivo y de alto
rendimiento, para generar una cantera de
buenos deportistas”.

El representativo de la UdeG está
conformado por un total de 82 deportistas,
quienes del 12 al 14 de junio pelearan los
primeros lugares en las disciplinas de
voleibol, futbol, basquetbol y ajedrez, en
ambas ramas.

El certamen deportivo es organizado por
el Consejo nacional del deporte de la
educación media superior.❖

Fue abanderada la delegación que participará en los Juegos nacionales de la educación media superior
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*1999. La página

electrónica de

Gaceta Universitaria

obtuvo certificado de

calidad DobleU, sitio

líder en la búsqueda

de información con

calidad, en habla hispana, para América

Latina, dentro de la red mundial de internet.

*El Colegio de

profesionales de la

psicología del

estado de Jalisco,

otorga a Gaceta

Universitaria el

reconocimiento

“Sigmund Freud”

1999, por impulsar la prevención de

trastornos psicológicos y la salud mental

en las personas.

Quién es quien
en la Universidad
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por una FEU más bonita

psicópatachat

de delfines a charales de la investiga-
ción científica

piensa y malversa

incapacidad reclama antigüedad

el orgullo de publicar en tianguis

biblioscopio y plagio

quien ya quiere dejar de ser quien

falta la profesionalización de la
autopromoción cultural

innovar para reprobar

el departamento de salud sexual invita
al taller de historia oral

carrera de comunicación, un desenga-
ño

el  e$píritu vivifica

Con especialidad en medicina interna, hepatología y nutrición,
el doctor Octavio Campollo Rivas, egresado de la Universidad
Nacional Autónoma de México y colaborador de esta casa de
estudios desde 1994, inició como coordinador de posgrado,
en el Centro Universitario de Ciencias de la Salud, en donde

es el director del Centro de Estudios de Alcoholismo y
Adicciones.

Convencido de que los mexicanos pueden hacer bien lo que
se proponen, está orgulloso de impartir clases en pregrado,
donde descubre que la mayoría de los jóvenes estudiantes de la
Universidad tienen buena “madera” para salir adelante.

“El ejemplo que les damos es fundamental. Tenemos la
responsabilidad no solo de dar clases o de investigar, sino de
inculcarles con el ejemplo buenos principios ét icos y
profesionales”.

Fue becado por el departamento académico de medicina,
del Royal Free Hospital, para la elaboración de su tesis de
doctorado; de igual forma, de la Universidad Johns Hopkins,
para posdoctorado en farmacología y ciencias moleculares.

Se hizo merecedor de diversas distinciones, entre las que
sobresale el premio de la Asociación Mexicana de Hepatología,
A. C, otorgado por el mejor trabajo de enfermedades
hepáticas.

Es miembro del Sistema nacional de investigadores y dirigido
más de diez tesis en el nivel superior.

Tiene alrededor de veinte publicaciones. En algunas es
coautor.

Sus principales líneas de investigación son la prevención y
tratamiento de la cirrosis hepática, de las hepatitis virales y
epidemiología de las adicciones.

Parte de su tiempo libre lo dedica a escribir ensayos,
organizar sus fotografías, escuchar jazz y jugar con sus hijos,
además de leer libros de ciencia, historia y poesía.❖Doctor Octavio Campollo Rivas
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Revista deVinci

Año 3/número 6/abril 2001
Unidad de Vinculación y Difusión Científica

Universidad de Guadalajara

En esta edición, el tema central es la reforma
municipal en México. Se destaca que la idea de
un nuevo municipio, su creación y metamorfosis,
está en una fase de experimentación, cuya
realidad no tardará en imponerse como pieza
definitiva del futuro económico del país.

Asimismo, en este número destaca el tema
sobre las posibilidades de la planeación
ambiental.❖

Gabriel Flores
Augusto Orea Marín

Serie murales universitarios
Universidad de Guadalajara

Esta monografía se encamina directamente al
análisis del quehacer pictórico del maestro
Gabriel Flores, dibujante extraordinario, quien
creó su propio estilo, al grado de que las líneas
inconfundibles llevan como sello lo que llamó
la energía vital de Gabriel Flores. ❖

Jurídica jalisciense
Año 8/número 2/julio-diciembre

Departamento de Estudios e
Investigaciones Jurídicas

Universidad de Guadalajara

En esta edición destacan los siguientes temas:
instituciones jurídicas prehispánicas en el
derecho indiano, la propiedad comunal y la
condición indígena en México, precedencia
del juicio de amparo contra el procedimiento
de reformas a la constitución general de la
república, codificación del derecho mercantil
mexicano y democracia y reforma judicial.❖
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SERVICIOS A LA COMUNIDAD
El orgullo de
ser universitario

Sánchez Garza
continúa adelante

José Luis Ulloa

“Más que un reconocimiento, para mí es
una satisfacción haber cumplido con una
responsabilidad”, indicó el maestro Jaime
Alfonso Sánchez Garza, del Centro
Universitario de la Ciénega, al referirse al
homenaje que le hizo el Instituto Politécnico
Nacional por ser el mejor estudiante del
nivel doctorado en ciencias administrativas.

“Cuando uno se supera, hay beneficios
para uno mismo, para los demás estudiantes
y la institución en la cual laboramos. Con
esto se logra un grado de maduración, en la
formación como investigador y en la relación
con los colegas”.

Sánchez Garza es maestro de tiempo
completo en el CUCiénega. Estudió
ingeniería industrial en esta casa de
estudios y tiene maestría en
administración, de la cual egresó en 1990.
Cursa el doctorado en ciencias
administrativas bajo el programa tutoral.

“Los procesos de evaluación se
efectúan en el Politécnico Nacional y se
trabaja a distancia con los tutores y el
director de tesis.

“Trabajar con un tutor es una
oportunidad para las personas que
estamos en el ámbito académico y que
en ocasiones nos es imposible
trasladarnos a la ciudad de México por
cuestiones de diversa índole.

“Además, este tipo de programas
permite relacionarte con otros investigadores
y compartir experiencias sobre las líneas de
investigación que cada quien tiene”.

El maestro en administración se
encuentra en la fase final del doctorado
y trabaja en su tesis titulada “Eficiencia
terminal y calidad académica. Un reto

frente a la globalización. Caso del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas”.

Mientras termina su tesis, Sánchez
Garza continúa impartiendo sus
conocimientos a los estudiantes del
CUCiénega, donde labora desde hace
siete años. Sus inicios en esta casa de
estudios se remontan a 1983.

Inició como profesor de asignatura y
durante la administración del maestro
Carlos Briseño Torres en este centro
universitario, ocupó cargos como
coordinador de la carrera y maestría en
administración y fue responsable de los
programas de seguimiento a egresados,
de evaluación técnica de las carreras
tecnológicas de nivel superior.

En la pasada edición de la Feria
Internacional del Libro en Guadalajara,
se efectúo la tercera entrega de la presea
al mérito académico y, Sánchez Garza
recibió el galardón por el Centro
Universitario de la Ciénega.

Dicha presea es otorgada por el
Sindicato de Trabajadores Académicos
de la UdeG al personal más destacado
de la docencia, la investigación y la
ciencia.

El próximo doctor en ciencias
administrativas alienta a sus compañeros
para que ingresen a cursar su doctorado.

Comenta que los profesionales de
hoy deben tener capacidad de ser
multidisciplinarios, en búsqueda siempre
de una línea de especialización. “Hay que
ser experto y no todólogo”.

“Siento que la preparación abre
puertas y facilita el logro de los objetivos
personales. Agradezco a la Universidad
de Guadalajara por la preparación
académica que me ha dado, al
CUCiénega por la paciencia que me ha
tenido en este proceso de superación y
al Politécnico Nacional por haberme
ofrecido la oportunidad de continuar esta
formación”.❖

Fue homenajeado por el Instituto Politécnico Nacional
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TIENE UNA SORPRESA PARA TI

Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación

Social,  edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS

DE 11 A 13 HORAS.

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
16 DE JUNIO DE 2001

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

Luis Eduardo Carrillo

Con el propósito de que estudiantes con
bajos recursos tengan las condiciones
necesarias para continuar sus estudios y
resolver el problema de deserción escolar,
la Universidad de Guadalajara, desde hace
varios años, lleva a cabo el programa de
pensiones alimenticias.

Al respecto, el maestro en finanzas
Francisco Javier Romero Mena, jefe de la
Unidad de apoyos económicos, de esta
casa de estudios, comentó que este plan
es de gran importancia, pues brinda apoyo
a quienes en realidad lo necesitan.

Explicó para Gaceta Universitaria
que por conducto de las coordinaciones
General de Servicios a Universitarios y de
Servicios a Estudiantes, la UdeG elabora
acuerdos con empresas alimenticias, los
que obsequian o venden sus artículos a la
Universidad.

“Con estos productos armamos
despensas económicas que pueden
adquirir tanto alumnos como trabajadores
de la UdeG”, dijo Javier Romero Mena.
Agregó que en la actualidad son siete
empresas las que apoyan este programa.

En promedio, cada mes se entregan
entre 50 y 100.

Comentó el caso de una compañía que
hace salsas. “Esta nos regala cada mes
entre 50 y 100 botellas de 355 mililitros.

También contamos con el apoyo de
Liconsa, Cáritas y otras”.

Las despensas contienen artículos
como sopas instantáneas, bolsas de arroz
o frijol, galletas, salsas en botella, entre
otros productos.

En breve, según explicó el encargado
de este servicio, pretendemos hacer
recibos deducibles de impuestos para las
empresas que ofrezcan sus artículos.
Aseguró que existen muchas dispuestas a
participar en esta labor.

“Hay interés de varias compañías en
donar artículos de primera necesidad.
Esperamos que nos autoricen el proyecto,
para así ofrecer despensas con mayor
tamaño y calidad”.

Romero Mena indicó que la respuesta
al programa es favorable. “Los empleados
y alumnos que conocen el servicio,
obtienen un beneficio, pues no les cuesta
nada y sí cubren las necesidades
alimenticias que tienen en sus hogares”.

Aquellos interesados en adquirir
despensas, solo necesitan comprobar que
estudian o trabajan en la Universidad de
Guadalajara.

A partir de julio próximo serán
entregadas del 20 al 25 de cada mes.

Mayores informes con Javier Romero
Mena, en la calle Escorza 145, esquina
López Cotilla, o a los teléfonos 38 25 70
92, 38 25 62 14, 38 25 67 57.❖

Despensas para estudiantes y
trabajadores

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías. Departamento de Física

POSGRADO EN CIENCIAS EN FÍSICA
(maestría y doctorado)

Inscripción: 18-29 de junio, 2001 Cursos propedéuticos: 16 y 17 de julio.
Inicio de clases: 3 de septiembre, 2001

Para mayor información: fax 33 45 41 47, Tel. 33 45 41 48
Edificio Z del CUCEI, segundo piso. Coordinador del posgrado, doctor Gustavo López.

UNIVERSIDAD DE
GUADALAJARA

Centro Universitario de la Ciénega
amplía el plazo de inscripción al

propedéutico  de la

maestría en educación

hasta el 14 de julio.

Informes e inscripciones con el maestro Manuel
Zataráin,  coordinador de la maestría en

los teléfonos (392) 5 30 77, 5 0026 y 526 45, ext.
149. Fax 5 13 01, correo electónico:

zatarain@cienega.cuci.udg.mx o bien, acudir al
CUCiénega, en el km 3.3 carretera Ocotlán-

Tototlán, en Ocotlán, Jalisco.
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
¿Tienes problemas con tu manera de beber o

de drogarte?

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

Cartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera cultural
A partir del 11 de junio

Vendo curso en video para aprender piano.

Incluye teclado. Precio $1,900.00.  Informes al

teléfono: 36 27 30 54, con Olivia.

Vendo blazer automática, muy bien tratada.

Informes al teléfono: 36 55 19 67.

Remato litera con dos camas. La baja es deslizable.

Incluye colchones. Precio $500.00. Buenas

condiciones. Informes al teléfono: 36 63 05 80, por

las tardes.

Vendo perro minitoy, tres meses de edad y con

tres vacunas aplicadas. Informes al teléfono: 38 26

60 73 y 38 53 48 01, con Adriana Castellanos.

Atención, echo la casa por la ventana, por cambio

de domicilio. Informes al teléfono: 31 34 25 26,

extensiones 2471, de 7:00 a 15:00 horas, con Miguel.

Vendo automóvil valiant duster, modelo 1972, en

buenas condiciones, tapizado y con estéreo, precio

$15,000.00.  Informes al teléfono: (0443) 198 50 18

o al 36 63 05 80.

Vendo automóvil ford aerostar, módelo 1986,

automático y listo para legalizar. Precio $29,500.00

Informes con Andrés, al teléfono: 38 26 36 83.

Remato velis, amplio, color gris, cuadrado y en

buenas condiciones. Precio $ 250.00. Informes al

teléfono: 36 63 05 80, por las tardes.

Cursos de matemáticas para ingreso a bachillerato

y licenciatura.  Informes al teléfono: 36 46 55 00,

con el profesor Carlos.

Vendo terreno, 1,530 metros, en fraccionamiento

campestre Haciendas de la herradura, cerca del club

de la UdeG. Comunicarse con la señora Silvia al

teléfono: 36 40 34 55.

Vendo un órgano Yamaha, modelo BK-4, en buenas

condiciones. Informes con Angélica Quiroz, al

teléfono: 36 86 07 31.

Bolos para fiestas infantiles, recordatorios de

bautizos, bodas, XV años. Presupuestos sin

compromiso. Informes al teléfono: 36 19 54 58, con

Karina Landeros.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una vez en

tu vida y sienta las bases para tu éxito: curso

intensivo de economía doméstica. Infórmate al 36

14 73 44.

Transcripciones en computadora. Informes al 36

34 15 39, con Lilia.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49 80
y  36 15 49 53, fax 36 15 50 18.
Abierto de lunes a viernes, de 10:00
a 20:00; sábados, de 10:00 a 18:00
y domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ Mis ojos exiliados, pinturas de Verónica
Sandoval, en la sala de usos múltiples.
Permanecerá hasta el 24 de junio.

❖ Destinos: dualidad humana y urbana,
pinturas de Raúl López García, en las salas
María Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Permanecerá hasta el 1 de julio.

❖ El paisaje de Jalisco, exposición
fotográfica de Alberto Gómez Barbosa, en
la sala Manuel Álvarez Bravo. La exposición
permanecerá hasta el 1 de julio.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172.
Teléfonos 36 16 43 57 y  36 16 38 94.

❖ Antitaller de poesía César Vallejo.
Coordina Raúl Bañuelos. Sábados de 12:00
a 15:00 horas.

❖ Taller de historieta, dirigido a jóvenes mayores
de 15 años. Martes y jueves, de 18:00 a 20:00
horas. Coordina Francisco Madrigal.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216
Teléfono 36 15 12 30

❖ Seminario de historia mexicana,

❖ Sexo seguro... ¿seguro? Director Fausto
Ramírez, con la Compañía de Teatro de la
UdeG. Los viernes 15 y 22 de junio, a las
20:30 horas.

❖ Ámbar, director Fausto Ramírez, con la
Compañía de Teatro de la UdeG. Sábados 16,
23 y 30 de junio, a las 19:00 horas y
domingos 17 y 24 de junio, a las 18:00 horas.

❖ Pingüinitos, dirigida por Sergio Laso,
domingos 17 y 24 de junio, 12:00 horas.

GRUPOS ARTÍSTICOS

BALLET FOLCLÓRICO DE LA UdeG
❖ Con la dirección de Carlos Ochoa, en el
teatro Degollado. Funciones dominicales a las
10:00 horas.

BALLET FOLCLÓRICO
INFANTIL DE LA UdeG
❖ Función de estreno, martes 12 de junio,
20:00 horas, teatro Degollado.

CINE FORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 975, piso menos uno

HOMENAJE A
JEAN PAUL RAPPENEAU
❖ Ciclo “Las favoritas de Jean Paul
Rappeneau”, junio 11,  Madame de....,
director Max Ophuls, y junio 12, Fuego fatuo
(Le Feu Follet), director Louis Malle. Horarios
de exbihición, 16:00, 18:00 y 20:00 horas.

❖ Ciclo “Las dirigidas por Jean Paul
Rappeneau”, del 13 al 18 de junio. 13 de junio,
La vida en el castillo (La vie de chateau); junio
14, Los casados del año II (Les Maries de

L’An II); junio 15, El salvaje (Le Sauvage);
junio 16, Todo fuego, todo flama (Tout feu,
tout flamme); junio 17, Cyrano de Bergerac
y junio 18, Le Hussard sur let toit. Horarios
de exhibición, junio 13 al 16, 16:00, 18:00
y 20:00 horas; junio 17, 16:00, 18:15 y
20:30 horas y  junio 18, 16:00, 18:10 y
20:20 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Marcelino García Barragán y calzada
Olímpica 1421.
Teléfonos 36 19 69 10, 36 19 60 17
y  36 19 23 79.

❖ La cabeza de Apolo, obra del taller de
teatro La ecuación, del CUCEI. Directora Elisa
Ontiveros Delgadillo. La cita es en la sala
Clemente Orozco, del exconvento del
Carmen, los viernes y sábados (20:30 horas)
y domingos (18:30 horas) de junio.

EXPLANADA DEL
EDIFICIO CULTURAL Y
ADMINISTRATIVO DE LA UdeG
Avenida Juárez 976

❖ Fiesta de la música, con la participación
de Shangar (percusiones); Sara Valenzuela;
La Estaca Brown (funk); Julieta Marón;
Hemisferios (rock); Pilar Reyes y Gran
Mama (reggae). Jueves 21 de junio, 16:30
horas.

LIBROS
LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro
Moreno.
Teléfonos 38 26 86 96 y  38 27 24 54.

conferencia: “Diversiones y modernidad
en Guadalajara durante la república
restaurada”, con la maestra Lorena Cortés
Manresa. Miércoles 27 de junio, 18:00
horas.

PARANINFO ENRIQUE DÍAZ DE
LEÓN
Avenida Juárez 975

❖ Innig Ensamble
Concierto, jueves 28 de junio, 20:30
horas. Admisión general $40.00,
estudiantes y maestros con credencial
$20.00. Informes en avenida Vallarta
1668, teléfonos 36 15 49 22, 36 15 49
53, extensión 25

TEATRO EXPERIMENTAL DE
JALISCO.
Calzada Independencia sur sin
número,
núcleo Agua azul. Teléfono 36 19 11
76.
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❖
Trae tus
colaboraciones a
la Oficina de
Comunicación
Social.
Gaceta
Universitaria
se reserva el
derecho de
publicación y la
edición de textos
cuando se
requiera.

U n i v e r s i t a r i o sU n i v e r s i t a r i o s

Si eres estudiante y quieres participar en
esta página, manda tus colaboraciones y

toma en cuenta lo siguiente:
La redacción de los artículos deberá ser

clara y concisa, con una extensión de una
cuartilla. Luego de la publicación podrás

recuperarlos.
También puedes participar en la sección La

tira, con una caricatura dibujada con tinta
negra o marcador oscuro sobre una hoja de

papel blanco.

LA TIRA.............................................................Que el cielo meta goles

Daniel Andrade*

Durante los mundiales, juegos olímpicos,
centroamericanos, panamericanos, copas de
este o el otro lugar, el que esté libre de
atavismos que arroje su escapulario en prenda,
que se desligue de rosarios y testimonie que
por la gracia de Dios el balón puede rodar
por las canchas del mundo.

Una ojeada a revistas de época o una
charla con los mayores, pueden corroborar
que en los mundiales muchos deportistas le
han llegado de sopetón a las vírgenes o cristos
populares del país en el que jugaron, como lo
hicieron los brasileños con la zapopana en el
mundial del 86, para retratar su religiosidad y
que todo mundo viera tamaño fervor. No les
bastó encomendarse “al cielo” en la intimidad.

Otra oncena más sus reservas, técnicos y
hasta aguadores, acudieron con
acompañamiento de periodistas a los pies de
la guadalupana. Que lo constataran los
flachazos, las fotos en la prensa.

Estos “festivales” del deporte “incitan” a
las jerarquías religiosas, en especial a la de la
iglesia católica a formular declaraciones al
respecto: que el deporte une, que la solidaridad
y la convivencia afloran en ocasión del
mismo... Lo que todos sabemos, lo que resulta
una perogrullada en boca de quien sea.

En el mundial del 86, en México, Distrito
Federal, en Tacuba, en el templo de san
Gabriel arcángel fue vestido el Señor de los
Milagros con el uniforme de Pique (mascota
mexicana para ese mundial), para que tuviera
presente a los pobrecitos y desvencijados
compatriotas componentes de la selección
nacional. Para ver si después de tal acción los
pies de los jugadores adquirían velocidad y
destreza, colmillo y vigor físico.

Mandas, veladoras, rosarios, milagritos de
latón, ofrecimientos diversos, ramos de flores,
son, entre otras, algunas de las manifestaciones
religiosas ligadas al deseo de llegarle al santito
equis para que defienda o proteja a determinado
equipo. Cuando las piernas flaquean, implorar
los favores divinos las robustece.

El templo de la Merced, en Guadalajara,
fue la sede, en una de sus vitrinas, de una
imagen popular religiosa vestida con el
uniforme de la selección nacional.

Un templo de una población pequeña de
los Altos de Jalisco, tiene un altar atiborrado
de trofeos, camisetas y objetos relacionados
con el futbol, como ofrenda en
agradecimiento de los triunfos obtenidos.
Desconozco si hay testimonios de las derrotas
propinadas.

Esto que bien podría entrar en la tónica
de “¿Cómo vives tu locura?”, no es cuestión
de última hora, sino de años atrás, de
costumbres inveteradas en que los aficionados,
en este caso al futbol, mezclan religiosidad con
deporte, en vez de disciplina con entusiasmo,
de estrategias con técnica.

Resulta fácil continuar la enumeración de
manifestaciones en que ambos fanatismos se
cruzan, en que los favores del cielo son
convocados para ganar un campeonato, un
partido, meter un gol, tener una buena
actuación.

A últimas fechas la costumbre es llevar una
camiseta debajo del uniforme, con imágenes
religiosas o mensajes de esta índole: la
guadalupana, Jesús es amor, Jesús te amo,
para cuando el jugador tenga la osadía o suerte
de meter un gol, descubrirla “frente al público
de la gente”, a la vez que corre y bailotea de
euforia.

Camisetas que sirven de bandera para
ostentar ante miles de fanáticos las creencias
religiosas, que debieran ser una cuestión
privada, no de proselitismo, de presunciones,
de traslapar los valores: que el cielo haga lo
que los pies pretenden, que la divinidad
intervenga en donde tendría que hacerlo el
tesón, el profesionalismo.

Cada que un jugador de cualquier equipo
de futbol profesional o de la selección nacional
da brincos de júbilo y muestra una imagen
religiosa cuando mete un gol, uno entiende
porqué andamos como andamos.❖

* Alumno del CUAAD.

“El buen juez
por su casa empieza”

Miguel Ángel Esparza Ontiveros

Estimada Gaceta Universitaria:

A través de la presente quiero externar mi
opinión acerca de un artículo publicado en el
número 205 (14 de mayo del año en curso),
escrito por Laura Sepúlveda Velázquez, que
titula “La Universidad de Guadalajara impulsa
el deporte”, en el que la licenciada Georgina
Contreras de la Torre, titular de la
Coordinacción de cultura física y deportes, de
la UdeG, expone una propuesta para que los
estudiantes tengan oportunidad de practicar
algun deporte, aunque no haya instalaciones
deportivas en su departamento o prepa.

Afirmó: “En los campus donde no es posible
la creación de nuevos centros deportivos, se está
en pláticas para entablar convenios con el Code
Jalisco y los ayuntamientos, para permitir a los
estudiantes utilizar las unidades deportivas más
cercanas. A cambió, los estudiantes de cultura
física y deportes o afines, podrán prestar su
servicio social con el público en general, es decir,
fomentar un intercambio que beneficie a ambas
partes”.

Es sin duda una buena propuesta que los
alumnos presten su servico a cambio de que se
les permita el uso de las instalaciones deportivas

de manera gratuita, según lo que entiendo. Para
todos los estudiantes esto sería una buena idea,
pero como dice el refran, “el buen juez por su
casa empieza” y ahí es donde creo hay algunas
fallas en el fomento del deporte.

Yo pertenezco a la selección de atletismo
de la UdG y todos los días entreno en la pista
del estadio Olímpico del Tecnológico y tengo
que pagar $1.50 por la entrada. Como realizo
dos sesiones al día, son tres pesos, lo que
sumado por semana, da 15 pesos y al año
$780, además de la renta de locker, a un
precio de $10 mensuales. Total: 920 pesos
por año.

Considero una tontería buscar un convenio
para que no se pague al usar otras
instalaciones, mientras la selección de
atletismo paga para tener donde entrenar.

Primero debe tenerse más atención con
las personas que deportivamente representan
a la Universidad y facilitarles en todo lo que
se pueda la práctica del deporte, porque si no
es así, no se logrará la meta que dicen buscar
cuando afirman que crearán las “condiciones
para que los deportistas destaquen tanto a nivel
estatal como nacional”.

Creo que si no nos ayudan económicamente,
al menos que no nos quiten recursos.

Gracias por su atención.❖


